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Tigres Femenil cayó 3-1 ante
las Águilas del América dentro

de la Semifinal de ida en el
Estadio Azteca, por lo que
esperan remontar en el

Estadio Universitario y así 
llegar a la gran Final.

1/DEPORTIVO

TROPEZÓN FELINO

La jueza admitió la solicitud de amparo y programó una audiencia para el 23 de

mayo.

Ambos gobiernos combatirán el narcotráfico y el tráfico ilícito de migrantes.
El gobierno vecino expresó interés en la conectividad ferroviaria con nuestro país.

EL UNIVERSAL.-                                            

Roberto de los Santos Eduviges, uno

de los ocho militares acusados en el

caso Ayotzinapa que obtuvo su libertad

provisional, por segunda ocasión se

amparó para evitar ser detenido nueva-

mente por la Fiscalía General de la

República (FGR).

El sargento segundo solicitó a la

jueza Segunda de Distrito de Amparo en

Materia Penal en la Ciudad de México,

Paloma González González, la protec-

ción de la justicia federal contra cual-

quier orden de aprehensión, detención,

presentación, comparecencia o arresto

que se haya girado en su contra y su eje-

cución.

La jueza admitió la demanda de

garantías y fijó para el 23 de mayo la

celebración de la audiencia incidental en

la que determinará si concede la suspen-

sión provisional.

Luego de que la jueza de Control

Raquel Duarte Cedillo les dictara liber-

tad provisional y les impusiera el pago

de una garantía de 100 mil pesos, la

semana pasada ocho militares acusados

de desaparición forzada y delincuencia

organizada en el caso Ayotzinapa salie-

ron de la prisión del Campo Militar 1-A.

Los militares Roberto de los Santos

Eduviges, Gustavo Rodríguez de la

Cruz, Omar Torres Marquillo, Juan

Andrés Flores Lagunas, Ramiro

Manzanares Sanabria, Eloy Estrada

Díaz, Uri Yashiel Reyes Lasos y Juan

Sotelo Díaz, deben acudir cada 15 días a

la firma del libro de procesados para

evitar que se evadan de la justicia.

Sólo quedaron en prisión seis milita-

res presuntamente involucrados en la

desaparición de los 43 normalistas,

entre ellos el general José Rodríguez

Pérez; el capitán José Martínez Crespo;

el subteniente Fabián Pirita Ochoa y el

sargento Eduardo Mota Esquivel.

La semana pasada, la titular del

Juzgado Segundo de Distrito en

Procesos Penales Federales, en Toluca,

Edo. de México, Raquel Duarte, deter-

minó que la FGR no contaba con prue-

bas suficientes para acusar a los solda-

dos de presuntos nexos con el grupo cri-

minal Guerreros Unidos, responsable

del secuestro y desaparición.

EL UNIVERSAL.-                                          

El Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación (TEPJF) está

listo para elaborar el dictamen y emitir

la declaración de validez de la elección

presidencial, afirmó la magistrada presi-

denta Mónica Soto Fregoso.

Además, aseguró que el Tribunal

Electoral del Poder Judicial de la

Federación estár preparado para recibir

y resolver todas las impugnaciones de

los comicios del próximo 2 de junio.

En un llamado a la ciudadanía mexi-

cana, Soto Fregoso instó a acudir a las

urnas para emitir su sufragio, destacan-

do que es la mayor garantía de que la

democracia mexicana está viva. 

Recordó que votar es un derecho y

un poder para elegir representantes, por

lo que es crucial acudir de manera infor-

mada a las casillas de votación.

La magistrada enfatizó que el TEPJF

nunca ha dejado de resolver un medio

de impugnación, reiterando el compro-

miso de las y los cinco integrantes de la

Sala Superior. 

Además, aseguró que el Tribunal

Electoral actuará de manera autónoma,

independiente y apegado a los princi-

pios constitucionales.

Soto Fregoso destacó que el TEPJF

cuenta con 30 años de experiencia en la

calificación de elecciones presidencia-

les, reafirmando su compromiso con la

imparcialidad y la aplicación de la ley

en el proceso electoral.

Enfatizando la importancia de la par-

ticipación ciudadana, la magistrada pre-

sidenta subrayó que el TEPJF está com-

prometido con garantizar un proceso

electoral transparente y justo, donde

cada voto cuente y se respete la volun-

tad popular. 

Asimismo, reiteró el llamado a la

población para que ejerza su derecho al

voto de manera consciente y responsa-

ble, contribuyendo así al fortalecimien-

to de la democracia en México.

Acuerdan México y Guatemala 
crear frente fronterizo común

La magistrada hizo un llamado a la

ciudadanía para que ejerza su dere-

cho al voto.

Alista TEPJF dictamen para validar la
elección presidencial del 2 de Junio

Militar se ampara para evitar ser
detenido por caso Ayotzinapa

El rescate se realizó tras recibir una

denuncia anónima desde Zacatecas.

Rescata Sedena 93 personas secuestradas en Durango

EL UNIVERSAL.-                                           

Los gobiernos de México y

Guatemala acordaron crear un frente

fronterizo común para combatir el

narcotráfico y los cárteles dedicados

al tráfico ilícito de migrantes.

En un comunicado, Presidencia de

la República informó sobre este y

otros acuerdos alcanzados entre los

presidentes de México, Andrés

Manuel López Obrador, y su homó-

logo de Guatemala, Bernardo

Arévalo, tras su primer encuentro

bilateral en esta ciudad fronteriza.

Ambas naciones acordaron priori-

zar actividades relacionadas al com-

bate contra el narcotráfico, el contra-

bando, la trata y el tráfico ilícito de

personas migrantes, a través de ini-

ciativas orientadas a la prevención,

persecución e intercambio de infor-

mación para fortalecer la seguridad

en la frontera común.

Guatemala muestra interés en
conectividad ferroviaria 

Cabe mencionar que en relación

con la conectividad ferroviaria por

medio de los proyectos del Tren

Maya y del Corredor Interoceánico

del Istmo de Tehuantepec,

Guatemala expresó interés en anali-

zar las iniciativas y participar en

ellas, abriendo espacios de colabora-

ción y trabajo conjunto para abonar a

la integración del país centroameri-

cano con México y la economía nor-

teamericana.

"En materia de movilidad huma-

na, México y Guatemala refrendaron

su compromiso de atender las causas

estructurales de la migración y

seguir colaborando en el apoyo a las

comunidades de origen, con una

perspectiva hemisférica y de dere-

chos humanos, que incluya vías labo-

rales, para promover una migración

regular, segura, ordenada y circular",

indica el comunicado.

Sin embargo, señalaron que es

importante dar asistencia y protec-

ción de los guatemaltecos que se

encuentran en México en proceso de

retorno, y en garantizar que la repa-

triación sea ágil, ordenada, digna y

humanitaria. Destacaron los avances

del programa Sembrando Vida en

Guatemala, que ha beneficiado a 14

mil guatemaltecos, de los cuales 63%

son mujeres con un aporte de 20

millones de dólares.

Por lo que el presidente guatemal-

teco, Bernardo Arévalo elogió la

orientación del programa hacia el

apoyo a comunidades diversas, la

implementación de sistemas agríco-

las sustentables y el fomento del

desarrollo local. 

Con el objetivo de promover el

comercio y desarrollar una frontera

más integrada y con mayor bienestar,

los mandatarios acordaron priorizar

el desarrollo de infraestructura en 3

de los 8 cruces fronterizos.

Ambas naciones acordaron priorizar actividades relacionadas en la seguri-

dad fronteriza.

EL UNIVERSAL.-                                          

Elementos del Ejército Mexicano

liberaron a 93 migrantes centroameri-

canos, entre ellos 17 niños de diferen-

tes edades, que estaban dentro un

domicilio en la capital de Durango. Se

presume que ya tenían muchos días

secuestrados por parte de los grupos

delictivos que operan en esa entidad.

De acuerdo con los reportes preli-

minares, el rescate de los migrantes se

logró por medio de una denuncia anó-

nima recibida desde el estado de

Zacatecas, en la cual se alertaba la

posibilidad de que personas habrían

sido secuestradas en Durango.

Tras la denuncia, se realizaron tra-

bajos de inteligencia militar y efectua-

ron un operativo en la colonia 16 de

Septiembre, en el que se logró ubicar

un domicilio donde estaban privados

de la libertad siete niñas, 10 niños, 21

mujeres y 55 hombres de diferentes

nacionalidades, quienes fueron trasla-

dados al Instituto Policial, para que se

les practicaran exámenes médicos, así

como para realizar las entrevistas y

protocolos correspondientes, para des-

pués entregar su custodia a la autori-

dad federal investigadora y migrato-

rias.

Algunas de las víctimas refieren

que muchos de esos migrantes fueron

viajando desde Zacatecas y en el

municipio de Cuencamé, Durango,

fueron interceptados "por sujetos que

llevaban vestimentas de policías",

quienes los detuvieron y los entrega-

ron a sujetos armados.



otaré por Xóchitl
Gálvez y la coalición
que la respalda. Aquí
van las razones. 

Empiezo por las
malas. Todos quieren

derechos y buen gobierno, pero pocos
están dispuestos a pagar por ello. En
esa frase se resume una parte de la
transición de México a la democracia:
la desmovilización ciudadana después
de la primera alternancia en el 2000
dejó a la suerte de los partidos el prob-
lema estratégico de las democracias
nuevas, la reforma del ejercicio autori-
tario del poder estatal. La dejaron
incompleta y abrieron el paso al pop-
ulismo autoritario. 

Sin embargo, queramos o no, los
partidos de la coalición Fuerza y
Corazón por México, el PRI, el PAN y
el PRD son los autores de la construc-
ción institucional que nos dio al IFE-
INE, la separación de poderes, el
INAI, la reforma constitucional de
2011 en derechos humanos —la más
trascendente desde 1917—, y un largo
etcétera. Dejaron el vaso medio vacío,
pero también medio lleno. Sobre todo
lo dejaron envenenado por no haber
extirpado las raíces del árbol del sis-
tema presidencialista de partido
hegemónico renace con Morena. 

En cambio, AMLO y su alianza se
dedicaron desde que llegaron a vaciar
el vaso sin ponerle agua nueva. En
pocas palabras, le declararon la guerra
a la democracia y se dedicaron a dev-
astarla sin ningún valor a cambio, a no
ser por la estridencia del grito pop-
ulista acompañado por la derrama de
recursos para formar clientela. Si algo
ha logrado la 4T es imposible valorar-
lo por su ruptura con la transparencia.
MC tampoco es opción; la agenda que
propone solo puede existir si hay
democracia y, por lo tanto, como
opción de gobierno hoy sólo existe en
un vacío fosforescente que lo hace

cómplice de la perpetuación del
autoritarismo. Si en MC creen que
Claudia Sheinbaum sería diferente,
sería bueno que la oyeran: ella dice
que será la continuidad de AMLO.

Andrés Manuel mintió cuando
protestó cumplir y hacer cumplir la
Constitución. Al llegar al gobierno
comenzó a implementar acciones para
subvertir la democracia y restringir los
derechos humanos que garantiza la
Constitución. Desde las mañaneras
machacó la falsedad de que son una
invención del “neoliberalismo” y no
una conquista social. Sus voceros
declaran que los derechos humanos
están “por debajo” y no al mismo nivel
de la Constitución. Simultáneamente,
emprendieron el ataque contra los jue-
ces que los hicieron respetar las leyes
hasta que la ofensiva se enfiló a la
destrucción del Poder Judicial para
subordinarlo al Presidente.

Ahora vamos al lado bueno. Al lle-
gar al sexto año de destrucción
democrática y de armado de un mode-
lo despótico la disyuntiva es transpar-
ente: rescatar la democracia o contin-
uar en el autoritarismo populista. La
única opción para conseguirlo consta
de dos partes: una gran movilización
ciudadana y un gobierno de coalición
que resulte de las urnas el 2 de junio.
Xóchitl Gálvez encabeza esa opción.

No hay “proyecto de nación” que
valga sin un Estado democrático en el
que los derechos se cumplan y se
hagan cumplir; en el que todos tengan
libertad efectiva de hacer su proyecto
de una vida con sentido. Para ir en esa
dirección, primero es necesario
arreglar la nave averiada en las finan-
zas públicas, la seguridad, la salud y la
educación y recuperar el crecimiento
económico. Pero, a la vez, es necesario
recuperar el largo plazo consolidando
las instituciones para someter el ejerci-
cio del poder al estado democrático de
derecho, es decir, completar la tarea
que la transición postergó poniendo en

peligro de muerte el futuro de la
democracia.

Xóchitl y Fuerza y Corazón por
México son la alternativa para retomar
el camino democrático sin mesianis-
mo, paternalismo y autoritarismo, y

abrir la puerta a la justicia social.
Morena ha querido borrar esa posibili-
dad de nuestras manos. Ha atentado
contra la soberanía de los ciudadanos
removiendo o dañando las garantías
que lo protegen. Rebasar a Morena
con el pluralismo democrático es el
imperativo político y moral de la cita
con las urnas.

ntre las fechas cívicas rele-
vantes de nuestro calendario
tenemos el 15 de mayo que
se dedica a homenajear y
recordar a los maestros de
todos los niveles por las tar-

eas que desempeñan; por su vocación de
servicio y la trascendencia de su trabajo en
beneficio de la sociedad.

Es indudable que la vocación de servi-
cio, como la preparación misma de los
docentes, en la actualidad, en muchos
casos lamentablemente, es diferente a las
cualidades y compromiso social que
tenían en épocas pasadas.

Sin embargo, eso no debe impedir ni es
razón para que se deje de recordar y
reconocer su tarea fundamental en la
preparación de sus alumnos y en la
difusión de la cultura.

En todos los países del mundo hay una
fecha dedicada a ellos. En el caso de
México, el 15 de mayo se estableció como
“Día del Maestro” en 1917 por Venustiano
Carranza. Se escogió esa fecha en recuer-
do a la toma de la ciudad de Querétaro,
que estaba en poder de las tropas francesas
en la intervención que impuso a
Maximiliano.

Se consideró que si esa fecha se había
hecho triunfar la fuerza de la soberanía
nacional, era propicio se recordara a los
maestros, que con su diaria tarea instruían
en los valores nacionales que implican la
presencia de nuestra identidad nacional.

Posteriormente, en 1943, en la
Conferencia de Ministros de Educación de
América celebrada en Panamá se decidió
que se dedicara a los maestros el once de
septiembre, en recuerdo al fallecimiento
del educador argentino Domingo Faustino
Sarmiento.

En 1994, la Organización de las
Naciones Unidas decidió que el cinco de
octubre se dedicara a celebrar a los
docentes.

En el caso de México, desde que fue
establecido por Carranza, se ha mantenido
la fecha del 15 de mayo como Día del
Maestro.

Las tareas educativas se encuentran
reguladas por la Secretaria de Educación
Pública, dependencia del Ejecutivo
Federal que ha tenido brillantes ciu-
dadanos al frente de ella.

Sin hacer una mención de todos los que
han tenido esa responsabilidad y que se
trata de mexicanos destacados y brillantes,
podemos mencionar, con Porfirio Díaz
como Presidente, a Justo Sierra, cuando se
llamaba de Justicia e Instrucción Pública;
con Roque González Garza a Ramón
López Velarde; con Venustiano Carranza a
Félix Fulgencio Palavicini.

En 1920 cambió de nombre para identi-
ficarse como hoy la conocemos, su primer
Secretario fue José Vasconcelos.
Posteriormente fueron nombrados en esa
responsabilidad, entre otros, Jaime Torres
Bodet, Agustín Yáñez, Víctor Bravo
Ahuja, Jesús Reyes Heroles, Miguel
González Avelar, y otros y otras más, que
sin tener mayores méritos intelectuales,
fueron designados por razones estricta-
mente de carácter político.

Para terminar, hago una invitación a
quienes generosamente nos han leído.
Recordemos a nuestros maestros, a
quienes, desde la primaria y pasando por
las distintas etapas de nuestra formación
hasta llegar a los estudios superiores que
hayamos cursado, estuvieron a nuestro
lado, evoquemos su presencia y, con ella,
hemos de trasladarnos a nuestros salones
de clase, y a recrear en la memoria, los
siempre gratos momentos que hayamos
vivido en las aulas.

Oigamos la campana que nos llamaba a
recreo, y la que marcaba el final de la jor-
nada, y con esos sonidos gratos desde
donde estemos y donde ellos, nuestros
maestros estén, abracémoslos con cariño y
agradecimiento.

l mensaje de Luis
Donaldo Colosio Riojas,
candidato al Senado por
Movimiento Ciudadano,
proponiendo que las
candidaturas presiden-

ciales de oposición se unan –a través de
la declinación de la que tenga el tercer
lugar en favor de la segunda– para
enfrentar a Morena, ha despertado la
esperanza o ilusión de que ocurra un
gesto de “política responsable”, como
lo llama Colosio, “por el bien de nuestro
México”.

Nunca es tarde para poner a “la gente
por encima de lo personal y dejar atrás
la política de los caprichos, y de los
revanchismos que solo dividen y que
nada aportan”. Sin embargo, para ello
se requiere un tipo de político que fran-
camente es una especie en extinción en
el país y que en Movimiento Ciudadano
tendría, hasta donde podemos ver, como
único ejemplar al propio Colosio si es
que se anima a ser consecuente con su
perspectiva del actual proceso electoral.

En primer lugar hay que destacar que
la recepción de su mensaje en su propio
partido no ha sido nada entusiasta. El
cacique dueño de la corriente naranja,
Dante Delgado, ha optado simplemente

por esconderse y no decir nada, mien-
tras que su envalentonado candidato
presidencial, Jorge Álvarez Máynez,
pide burlón (a sabiendas de que él tiene
el tercer lugar) que sea Xóchitl quien
decline por él.

Con todo, la propuesta de Colosio ha
caído como balde de agua fría en la can-
didatura de Máynez, quien cada día que
pasa queda más evidenciado como un
esquirol y distractor al servicio del ofi-
cialismo. Pero Máynez no es el princi-
pal responsable del papel que está
jugando; es apenas el rostro de una
estrategia que fue ideada por Dante
Delgado para apoyar veladamente a la
candidata de Morena y prestar un servi-
cio invaluable al proyecto de su viejo
amigo, López Obrador.

En estas condiciones, Colosio Riojas
ha trazado una opción para sacar a
Morena de Palacio Nacional recordán-
dole a la oposición que “en las democ-
racias maduras del mundo las fuerzas
políticas hacen acuerdos no solo para
ganar elecciones, sino para construir
proyectos plurales de gobierno”. Pero
puesto que

nadie lo ha secundado en su partido,
Colosio va a tener que decidir en los
próximos días si se contenta con el
silencio de Dante Delgado (asumiéndo-

lo y respetándolo disciplinadamente), o
si avanza por cuenta propia hacia la
construcción de un acuerdo con las
fuerzas opositoras que tienen como can-
didata a Xóchitl Gálvez.

Se comprende que no siendo él can-
didato presidencial no puede instrumen-
tar su propuesta, pero lo que sí puede
hacer, estrictamente a título personal, es
avalar públicamente la candidatura de
Xóchitl como única alternativa factible
frente a Morena. Eso sí que lo puede
hacer, si no quiere dejar pasar la oportu-
nidad de hacer “política responsable”.

Y tiene todo para hacerlo: una figura
y un rango de simpatías ciudadanas
muy superior a la de cualquier otro
miembro de su partido, incluyendo por
supuesto a su dirigente Dante Delgado y
a su candidato presidencial. Si su
aspiración legítima es ser Presidente de
la República algún día, creo que este
sería el paso más trascendental que
puede dar hoy en esa dirección.
Millones de opositores que no confían
en Movimiento Ciudadano quisieran
ver a Colosio a su lado, respaldando la
única candidatura que puede derrotar a
Morena.

Con su propuesta, Colosio nos ha
recordado lo que puede ser la grandeza
política; ahora tiene la opción de encar-

narla y ser un protagonista histórico del
cambio o de plegarse mansamente a la
vetusta y corrompida dirigencia de su
partido.

Correspondencia parda

Ya hemos dado cuenta en este espa-
cio de las tropelías en que ha incurrido
Fernando Mercado, candidato de
Morena a la alcaldía Magdalena
Contreras, mismas que lo han llevado a
ser denunciado por Daniela Nitza
Garduño, candidata de Movimiento
Ciudadano para la misma demarcación,
ante el Instituto Electoral de la Ciudad
de México por violencia política en
razón de género en contra de él y su her-
mano. Ahora, los diputados del PRI
están por presentar un punto de acuerdo
para que el INE y el Tribuna Electoral
de la CDMX determinen si Fernando
Mercado y su hermano Diego son eleg-
ibles como consecuencia del acoso
hacia Daniela Nitza.

Pero también el pasado persigue a
Fernando Mercado: la diputada del PRI,
Tania Larios, ha denunciado en el
Congreso capitalino diversos actos de
corrupción cuando era alcalde (priista)
en Magdalena Contreras, como la refac-
turación de vehículos con sobrecosto a
cargo de la alcaldía, además de otras
irregularidades.

e dice, decimos, repetimos,
que México vive tiempos de
polarización o, más directa-
mente, que los mexicanos
estamos enfrentados. Sí, unos

de un lado y otros del otro, y además dis-
tantes, enojados, insultantes, dogmáticos,
con ganas de decir y hasta de gritar lo nue-
stro, pero con serios problemas auditivos
para escuchar lo ajeno.

Cada bloque asume que tiene la razón en
paquete, en una especie de todo o nada, y en
el cruce de adjetivos hay descalificación y
agravio.

Con esta lógica, las dos partes han termi-
nado por creer que más o menos la mitad de
la población está en lo cierto y ama a
México y la otra vive en el error y odia al
país. Lo que no aclara esta clasificación es
quién está de un lado o del otro y menos
explica cómo es que, si hay dos bloques,
todos afirmamos estar del lado correcto.

En teoría, esto es imposible, porque no
puede ser que, pensando tan diferente, todos
estemos en el mismo lado, y además todos
en el bueno. Pero… ¿y si sí?

Pues sí, la respuesta es sí.
La ciudadanía y las candidatas podemos

diferir en nuestra percepción del México
que recibirá el próximo gobierno, pero no
del México que en lo esencial queremos que
entregue en 2030, esto es:

Un país democrático, unido en lo funda-
mental.

Un México con menos pobreza y más
justicia social.

Un México en paz, en armonía y con
Estado de derecho, en el que prevalezcan la
seguridad jurídica y la seguridad pública.
Sin violencia y sin impunidad, y por lo tanto
sin miedo.

Un México de calles, barrios, colonias,
pueblos, ejidos, rancherías y carreteras
seguras, que podamos disfrutar todas y
todos sin sobresaltos ni temores.

Una nación con un sistema de justicia
sólido, imparcial e independiente.

Un país con un sistema público de salud
robusto, de calidad y sostenible que sirva a
todos los mexicanos que cuenten con
seguridad social y a quienes carecen de esta
cobertura.

Un sistema de educación pública que
contribuya a la movilidad social, que
impulse la igualdad a través de la gen-
eración de oportunidades para los sectores
de menores recursos y que evite la perpet-
uación familiar de la pobreza.

Un México con oportunidades laborales
y de emprendimiento para los jóvenes que
concluyan sus estudios.

Un México con seguridad jurídica que
impulse los negocios, atraiga las inver-
siones y favorezca el emprendimiento, la
generación de empleos, la fortaleza del
poder adquisitivo y el crecimiento económi-
co.

Un México en el que se hayan realizado
las obras necesarias para contar con agua
potable en todo el país de manera sus-
tentable.

Un México con la suficiente energía,
infraestructura y seguridad jurídica para que
el nearshoring se esté aprovechando al máx-
imo.

Un país que con oportunidades de traba-
jo y buenos salarios permita que mexicanas
y mexicanos prosperen en su tierra y no se
expongan a los riesgos de la migración
indocumentada.

Sí, habrá muchas diferencias y en
algunos renglones tendremos posiciones
polarizadas, pero el campo común de acción
conjunta es muy amplio y puede brindarnos
productivas coincidencias sobre los temas
más relevantes en los años siguientes y al
arribar a 2030.

Este es nuestro país, el único que ten-
emos, y por ello todas y todos, independien-
temente de la fracción que hayamos elegi-
do, debiéramos estar dispuestos a trabajar
por las coincidencias y a darle viabilidad a
un México de todos, sin exclusiones de
ningún tipo.

sábado 18 de mayo de 2024

Inconformidad rosa

México 2030

Francisco Valdés Ugalde

Mauricio Farah
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El candidato presidencial de MC, Jorge
Álvarez Máynez, aseguró que ha supera-
do a Xóchitl en las encuestas y que
estaría dispuesto a aceptar su declinación
en su favor. 

Además, reiteró su propuesta de que
los líderes del PAN y el PRI, Marko
Cortés y Alejandro Moreno, renuncien a
sus cargos para negociar un gobierno de
coalición con una agenda y programa
común.

En vísperas del tercer y último debate
presidencial, Álvarez Máynez dejó claro
que no negociará con Cortés Mendoza o
Moreno Cárdenas. 

Sin embargo, reconoció la necesidad
de dialogar con todos los partidos para
generar consensos, ya que tanto el PAN
como el PRI seguirán teniendo repre-

sentación en el Congreso y gobernaturas,
lo que es esencial para construir una
mayoría que derrote a Morena.

Desde su casa de campaña, Álvarez
Máynez se mostró confiado sobre el
impacto del próximo debate. 

Afirmó que el voto útil ahora favorece
a MC, y que al superar al PRI y al PAN,
los llamados a votar estratégicamente
solo incrementan el apoyo a su partido.

Además, criticó la campaña de
Gálvez, describiéndola como errática y
dominada por figuras políticas controver-
tidas.

Máynez también rechazó cualquier
responsabilidad en caso de que Claudia
Sheinbaum gane las elecciones, argu-
mentando que es preferible que los
jóvenes voten, sin importar la opción
elegida.

Descartó las acusaciones de que su

dirigente, Dante Delgado, haya pactado
con el presidente Obrador para dividir el
voto, calificándolas de fantasía.

Durante una entrevista, expresó su
deseo de ser recordado como un presi-
dente que prioriza a los niños y combate
la desigualdad de género. 

Se mostró firme en su negativa a dec-
linar, basándose en el crecimiento de su
campaña y el respaldo en las encuestas, e
insistió en que no pactará con los líderes
actuales del PRI y el PAN.

Finalmente, reafirmó su propuesta de
un gobierno de coalición similar a los sis-
temas parlamentarios, con una agenda y
un programa de gobierno claros.

Destacó la importancia de construir
mayorías y consensos a partir de un diál-
ogo serio y programas concretos, en
lugar de sobornos o persecuciones políti-
cas.

Chiapas/El Universal.-                          

Sin decir el nombre y a dos semanas de
la jornada electoral, el presidente
Andrés Manuel López Obrador aseguró
que hay una campaña en Televisa, en
contra de Rocío Nahle, candidata de
Morena a la gubernatura de Veracruz.

En conferencia de prensa en
Tapachula, Chiapas, el Mandatario fed-
eral pidió a Emilio Azcárraga Jean, pres-
idente del Consejo de Administración de
Grupo Televisa, a que si tienen pruebas
que denuncien, de lo contrario que no
calumnien, pues manifestó que eso "sí
calienta".

"¿Dónde están las pruebas? Ahora
traen la campaña en Televisa de quien
fue directora, secretaria de Energía y
directora de la construcción de la refin-

ería de Dos Bocas (Rocío Nahle).
¿Dónde están las pruebas? Si me consta
y no creo que por esto me vayan a san-
cionar, porque tiene que ver con una
obra de la que yo soy responsable, de la
que yo estoy orgulloso porque llevaban
más de 40 años de que no se hacía una
refinería en el país.

"Aquí, de manera muy respetuosa, le
mando a decir a Emilio Azcárraga que
revisen eso y que si tienen pruebas de
corrupción que denuncie ante la autori-
dad competente, pero, sino que no
calumnien, así de claro. Es que sí calien-
ta", declaró.

‘En proceso electoral hay
menos agresiones’

El presidente aseguró este viernes
que en el actual proceso electoral han

habido menos agresiones a candidatos a
puestos de elección popular que en
otros procesos electorales pasados.

Esto luego que el jueves, Lucero
López Maza, candidata a la presidencia
municipal de La Concordia, Chiapas,
fuera asesinada a balazos.

Por lo que con el homicidio de
Lucero López Maza, al día viernes,
suman por lo menos 27 políticos y can-
didatos asesinados en el actual proceso
electoral.

En conferencia de prensa en las
instalaciones de la Base Aeronaval de
Tapachula, Chiapas, y a pregunta expre-
sa, el Mandatario federal acusó que
actualmente hay "mucho sensacionalis-
mo" y se lucra bastante con estos
asesinatos y con el dolor humano, y ase-
guró que "es temporada de zopilotes".

Indicó que será la próxima semana
cuando tenga toda la información cuan-
do ofrezca un informe detallado sobre
el asesinato de Lucero López.

"Les puedo decir de que ha habido
afortunadamente menos agresiones que
en otras elecciones. Nada más que
ahora hay mucho sensacionalismo. Es
muy lamentable, pero se lucra bastante
con los asesinatos y con el dolor
humano. 

Es temporada de zopilotes, pero sí
estamos pendientes".

Por otro lado, celebró que un can-
didato en Michoacán -en referencia a
José Lugo Rodríguez, candidato a la
alcaldía de Jungapeo, quien había sido
secuestrado-, ya haya sido liberado.
"Habían secuestrado a un candidato en
Michoacán. Ya lo liberaron afortunada-
mente, estamos contentos por eso",
comentó.

Cd. de México/El Universal.-                              

La candidata de la coalición Fuerza y
Corazón por México, Xóchitl Gálvez
Ruiz, aseguró que el tercer debate presi-
dencial del próximo domingo estará lleno
de sorpresas, por los cinco minutos dedica-
dos a la confrontación entre los aspirantes.

Anticipando que será un evento muy
interesante. "No se lo pierdan, va a estar
buenísimo, de verdad se los digo", afirmó
en entrevista.

Gálvez adelantó que el debate incluirá
expresiones fuertes como "narco candida-
ta", refiriéndose a su contrincante de
Morena, Claudia Sheinbaum. 

Aclaró que aunque el INE ordenó reti-
rar ese término de los anuncios, no pro-
hibió su uso en el debate. "Que quede claro
que nada más se ordenó que se retire, pero

no dijo que no se puede decir. Nos vamos
a decir cosas", adelantó la candidata,
sugiriendo que el intercambio será intenso.

La candidata destacó que los cinco
minutos de confrontación directa serán
especialmente reveladores, y mencionó
temas críticos como la falta de acceso a la
salud y la elevada tasa de homicidios. 

"Va a estar bueno, porque hay cinco
minutos de confrontación, pero la verdad
de las cosas es que la realidad los tiene con-
tra la pared, 50 mil personas sin salud, 185
mil personas asesinadas", subrayó.

Por otro lado, agradeció a la disidencia
magisterial por reubicar sus actividades
para permitir que el domingo la Marea
Rosa tenga su movilización en el Zócalo.

Sin embargo, descartó que esta concen-
tración sea un cierre de campaña en la
Ciudad de México.

Cd. de México/El Universal.-                            

La consejera presidenta del Instituto
Nacional Electoral (INE) Guadalupe
Taddei, sostuvo que cuando exista una ten-
dencia firme de los resultados, estarán en
posibilidad de publicar los conteos rápidos
de Presidencia, Congreso y gubernaturas
tras la jornada electoral del 2 de junio.

En conferencia de prensa, acompañada
del Comité Técnico Asesor de los Conteos
Rápidos (Cotecora), puntualizó que, en el
caso de las nueve gubernaturas, enviarán
los resultados a las entidades correspondi-
entes para que los den a conocer, mientras
que para elecciones federales se informará
desde las oficinas centrales.

"Por supuesto que hay que hacer un lla-
mado a la prudencia, a la mesura, también
al reconocimiento de los resultados que
establezca el INE; pero la ley contempla la

posibilidad de encuestas de salida pasando
cierto tiempo del cierre de casillas", apuntó.

El conteo rápido es un mecanismo para
conocer la tendencia de los resultados para
la elección a la Presidencia, Cámara de
Diputados y Senado, así como las nueve
gubernaturas.

"Del total de casillas, se hará una selec-
ción y se generará una muestra, es decir,
una selección de casillas de las cuales se
van a tomar los resultados", apuntó la
encargada de la Secretaría Ejecutiva,
Claudia Suárez.

Patricia Romero, integrante del
Cotecora, señaló que el tercer simulacro de
los conteos rápidos, se llevará a cabo este
domingo, debe ser perfecto o contar con un
mínimo de errores.

Expuso que no hay una hora establecida
para salir con el conteo rápido, ya que se
deben analizar distintos factores.

Acusa AMLO campaña contra
Nahle en vísperas de elecciones

El mandatario López Obrador instó a Emilio Azcárraga Jean, presidente de
Televisa, a presentar pruebas sobre las acusaciones.

El candidato emecista aseguró que el voto útil ahora beneficia a su partido,
Movimiento Ciudadano.

'Mi candidatura va en ascenso; eso me aleja de declinar'

La candidata opositora, Xóchitl Gálvez anticipó un debate presidencial intenso y
lleno de sorpresas.

Seguirá Xóchitl Gálvez llamando
'narcocandidata' a Sheinbaum

Las elecciones federales se informarán
desde las oficinas centrales del INE.

Prevé INE conteo rápido cuando haya una tendencia firme

'Faltan más políticas para evitar exclusión de comunidad LGBTI'
Cd. de México/El Universal.-               

La candidata presidencial de Morena,
Claudia Sheinbaum, advirtió que en el
país faltan políticas públicas y programas
para evitar que se siga "excluyendo" a las
personas de la comunidad LGBTI.

En el marco del Día Nacional contra la
Homofobia, Lesbofobia, Transfobia y
Bifobia, publicó un video en su cuenta de
X acompañada de candidatos de su par-
tido que pertenecen a la diversidad.

Advirtió que la agenda legislativa de
su partido y sus aliados quedó a deber a la
comunidad LGBTI, por lo que se debe
trabajar en el tema.

"(Reconocer los derechos de la comu-
nidad LGBTI) no sólo implica una agen-

da legislativa, sino también la imple-
mentación de políticas y programas de
gobierno que cierren las brechas que
siguen excluyendo del desarrollo a las
personas de la diversidad", aseguró.

Sheinbaum Pardo refrendó su compro-
miso "con seguir reconociendo y materi-
alizando todos los derechos para todas las
personas sin dejar a nadie atrás".

Asimismo, expresó que la defensa de
la comunidad de la diversidad sexual es
una causa cercana a ella, y que, durante su
gestión en la Ciudad de México, como
jefa de Gobierno, impulsó acciones para
que la capital del país se convirtiera en
una "Ciudad de Derechos" para todas las
personas.

"Nuestro movimiento está en contra

de cualquier forma de discriminación y
estoy convencida de que no hay transfor-
mación sin ampliación de derechos para
todas las personas y eso incluye a las per-
sonas LGBTI", puntualizó.

Este viernes, la candidata presidencial
de la coalición Sigamos Haciendo
Historia no tuvo actividades públicas,
pero publicó en su cuenta de X, mensajes
relacionados a sus propuestas de cam-
paña, como consolidar la Guardia
Nacional y su coordinación con fiscalías y
policías estatales.

"Vamos a consolidar la Guardia
Nacional y a fortalecerla en sus distintas
atribuciones y características.
Avanzaremos en la proximidad de la
Guardia, en la vigilancia de caminos y
carreteras", compartió Sheinbaum Pardo.

También posteó el video de uno de sus
mítines en Guanajuato, donde recordó a
Gisela Gaytán, candidata a presidenta
municipal de Celaya, quien fue asesinada
el pasado 1 de abril, en San Miguel
Octopan.

Finalmente, en otro mensaje publicado
en su cuenta de X, Claudia Sheinbaum
invitó a la ciudadanía a ver el último de
los tres debates presidenciales, que se
realizará el próximo domingo 19 de
mayo, en el Centro Cultural Universitario
Tlatelolco.

En el debate, Sheinbaum Pardo,
Xóchitl Gálvez y Jorge Álvarez abor-
darán cuatro temas: política social, seguri-
dad, migración y política exterior, y
democracia, pluralismo y división de
poderes.

Claudia Sheinbaum subrayó la necesidad de implementar políticas y pro-
gramas gubernamentales para cerrar las brechas de exclusión.
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Cd. de México/El Universal.-              

A una década del derrame de 40 mil
metros cúbicos de solución de sulfato de
cobre acidulado a la cuenca del río Sonora
causado por una empresa minera, la
Comisión Nacional de los Derechos
Humanos (CNDH) reabrió el expediente
de ese caso y emitió una recomendación
para resarcir los daños a las comunidades
afectadas.

"El acceso al agua potable de las per-
sonas que habitan en la cuenca del río
Sonora no es continuo, suficiente, ni de
calidad, asimismo que favorece y privile-
gia la utilización del líquido en activi-
dades industriales, además de que se
descargan ahí aguas residuales crudas",

indicó.
El organismo dirigido por Rosario

Piedra Ibarra explicó que la comisión
acreditó la persistencia de violaciones a
los derechos humanos a un medio ambi-
ente sano, al acceso al agua potable y a la
salud de las poblaciones aledañas a la
cuenca del río Sonora.

Dijo que, de acuerdo con la investi-
gación, se determinó la responsabilidad
de diversas autoridades, incluyendo la
Secretaría de Medio Ambiente y
Recursos Naturales (Semarnat), la
Procuraduría Federal de Protección al
Ambiente (Profepa), la Comisión
Nacional del Agua (Conagua), las
Secretarías de Estado de Economía y
Salud, así como el IMSS-Bienestar y el

gobierno de Sonora.
Precisó que en 2017 se determinó el

supuesto cumplimiento total y conclusión
del Proceso Administrativo de reme-
diación llevado a cabo por la empresa
minera G.M. responsable en colaboración
con las autoridades federales.

Las comunidades afectadas, en 2019,
iniciaron un amparo con el que revocaron
dicha conclusión a través de una sentencia
emitida por la Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN).

A su vez, solicitaron la reapertura del
expediente de queja iniciado en 2016, de
lo que derivó la investigación sobre la
persistencia de impactos ambientales y a
la salud de las y los habitantes de los
Municipios alimentados por el río.

Cd. de México/El Universal.-                     

El jueves, en distintos hechos de violencia
fueron asesinados dos aspirantes a
puestos públicos, uno de ellos fue el can-
didato a regidor por Coyuca de Benítez,
Aníbal Zúñiga Cortes y su esposa Rubí
Bravo Solís en Acapulco, y Lucero López
Meza, candidata a la alcaldía de La
Concordia en Chiapas.

Candidato a regidor 
Aníbal Zúñiga Cortes

Por la mañana del viernes, se reportó
que se localizon 6 cuerpos descuartizados
en Acapulco, Guerrero; horas más tarde,
el dirigente del PRI en ese estado,
Alejandro Bravo Abarca confirmó que se
trataba del candidato Aníbal Zúñiga
Cortes y su esposa Rubí Bravo Solís.

De acuerdo con los primeros reportes,
a las 10 de la mañana, en la avenida
Adolfo Ruiz Cortines se halló la camione-
ta de la pareja. En su interior estaban los
cuerpos en costales.

Ante esto, el dirigente nacional del
PRI, Alejandro "Alito" Moreno condenó
el asesinato y exigió a las autoridades dar
con los responsables.

Hasta el día 17 de mayo, la Fiscalía
General del Estado de Guerrero informó
que inició una carpeta de investigación
por el homicidio de Aníbal y Rubi.

"Agentes de la Policía Investigadora
Ministerial y peritos de la FGE acudieron
al lugar de los hechos y llevaron a cabo
las diligencias correspondientes. Estas
acciones están orientadas a recopilar
pruebas que contribuyan al esclarec-
imiento del crimen y a la posterior pre-
sentación de los culpables ante la justi-
cia", informó a través de sus redes
sociales.

Candidata a la presidencia
municipal en Chiapas 

Lucero López Meza
El mismo jueves, 16 de mayo, en un

"enfrentamiento armado entre civiles" fue
asesinada la joven candidata Lucero
López Maza, quien aspiraba a la presiden-
cia municipal de La Concordia en Chiapas
por el Partido Popular Chiapaneco.

La Fiscalía informó que tuvo
conocimiento sobre la masacre a través de
una llamada al 911. Por lo que se movi-
lizaron hacia el crucero de la colonia
Independencia.

Al llegar encontraron a 3 mujeres
muertas, entre ellas una menor de edad y
la candidata, así como 3 hombres y 2 per-
sonas lesionadas con arma de fuego.

Por lo que inició una carpeta de inves-
tigación por los hechos de violencia y el
delito de homicidio.

El presidente de México, Andrés

Manuel López Obrador, lamentó la
muerte de Lucero López Maza y confirmó
que hay 2 grupos del crimen organizado
enfrentándose, sin embargo, negó que
haya problemas graves de inseguridad en
Chiapas.

Candidata de Guerrero se baja
de la contienda electoral 

Thalía Mejía Molina, aspirante a la
presidencia municipal de Las Vigas en
Guerrero por Movimiento Ciudadano,
anunció que declina su candidatura "por
la falta de garantías".

"Queridos paisanos, a días de la
primera elección constitucional que será
por voto directo de la gente decidimos
detener definitivamente nuestra campaña,
lo hacemos porque no existen las condi-
ciones necesarias para seguir caminando
hacia el domingo 2 de junio", escribió
Mejía Molina en un comunicado que
colgó en redes sociales.

Cd. de México/El Universal.-                             

La consejera presidenta del INE,
Guadalupe Taddei, hizo un llamado a las
organizaciones que integran la "Marea
Rosa" a que reflexionen sobre el uso del
color rosa que distingue al órgano elec-
toral, al considerar que su utilización no
abona al respeto que existe entre par-
tidos y el Instituto.

"El color institucional del INE ha
sido por muchos años el rosa. Este uso
por otras organizaciones en apoyo
político abierto a una candidatura me
parece que no abona al respeto que
ambas instituciones hemos manifestado
siempre. El instituto a los partidos
políticos y los partidos al instituto", sos-
tuvo en entrevista a medios.

"Debemos de ser muy respetuosos en
la contienda. Yo creo que en la medida
que nosotros vayamos aprendiendo a
comportarnos cívicamente con estos
respetos mutuos vamos ganando todos",
añadió.

Por ello, hizo un llamado a organi-
zación y actores políticos a reflexionar
para evitar "transgredir esta línea de
respeto de ambas partes".

La consejera afirmó que el INE
siempre ha sido respetuoso de los col-
ores utilizados por los partidos políticos.

"Recordarán que iniciamos con
aquellos café, amarillosos, después
fuimos avanzando con estos colores
hasta llegar al rosa mexicano, porque
representaba también al país. Ahora ten-
dremos que revisar, reflexionar este
tema y tomar una decisión", apuntó.

La consejera presidenta rechazó que
la Marea Rosa afecte la equidad a la
contienda, ya que es una expresión ciu-
dadana.

"No creo. Es una decisión ciudadana
que se va tomando en el camino, como
la conformación de partidos políticos,
de los equipos de las candidaturas inde-
pendientes. No puede afectar la partici-
pación ciudadana, abona a la contienda
política", apuntó.

Guadalupe Taddei, destacó que el color rosa ha sido el emblema institu-
cional del INE durante muchos años. 

Reabre CNDH investigación de derrame en río Sonora

Diez años después del derrame de sulfato de cobre en el río Sonora, la
CNDH reabrió el expediente.

Asesinan a dos candidatos
en diferentes masacres

Los estudiantes establecieron que continuarán con su protesta hasta lograr
la satisfacción de sus demandas.

Piden a Marea Rosa no usar
color institucional del INE

Se suman más estudiantes al
plantón contra genocidio en Gaza
Cd. de México/El Universal.-                         

Estudiantes de El Colegio de México
(Colmex) exigieron a la presidenta de su
institución, Silvia E. Giorguli, pronuncia-
rse públicamente contra la destrucción de
planteles y el genocidio en Gaza.

"Este pronunciamiento no puede dar
lugar a ambigüedades. 

Se debe señalar explícitamente al
Estado de Israel como responsable de
estos crímenes, los cuáles deben a su vez
ser denominados como genocidio. La
Presidencia no ha tomado acciones claras
para romper el convenio de colaboración
entre El Colmex y la Universidad Hebrea
de Jerusalén", señalaron.

En conferencia, los Estudiantes en
contra del Genocidio en Palestina (EGP)
informaron que desde el pasado lunes
instalaron casas de campaña frente a la
sala Alfonso Reyes de esta institución y lo
renombraron como "Auditorio Tarab Abd
al-Hadi" en honor a una líder feminista y
nacionalista palestina activa en los años
previos a la disolución del mandato

británico de Palestina y la limpieza étnica
de civiles palestinos por parte de guerril-
las sionistas denominada como "Natka".

La colectiva EGP denominó este espa-
cio como una Zona Libre de Apartheid
que implica, argumentaron, comprome-
terse con la promoción de espacios de sol-
idaridad libres de racismo, discrimi-
nación, dominación y opresión.

En las últimas semanas se han instala-
do Zonas Libres de Apartheid (campa-
mentos de protesta) en distintas universi-
dades del mundo, inspiradas en la experi-
encia de la Universidad de Columbia en
Nueva York. El propósito de estos cam-
pamentos es exigir a cada universidad
romper vínculos de colaboración con el
Estado de Israel, como medida de presión
que busca detener el genocidio cometido
contra la población palestina en la Franja
de Gaza.

En México, el campamento de EPG
fue el tercero instalado, tras el ubicado
frente a la rectoría de la Universidad
Nacional Autónoma de México (UNAM)
y el de la Universidad de Guadalajara.

Relevan a vicealmirante Arellano Ruiz de la Semar
Cd. de México/El Universal.-                        

A unos meses de que concluya el sex-
enio del Presidente, el secretario de
Marina, José Rafael Ojeda Durán,
relevó a su número dos en la subsecre-
taría de Marina, el almirante José Luis
Arellano Ruiz, que estuvo tres años en
el cargo.

La dependencia informó que por
acuerdo secretarial y como parte de la
rotación permanente del personal, este
viernes Arellano Ruiz entregó la sub-
secretaría al almirante Julio César
Pescina Ávila, quien estaba como
Inspector y Contralor General de
Marina.

En la comunicación que envió, la
Semar no mencionó que el almirante
Arellano Ruiz pasará a situación de
retiro y tampoco destacó su labor
como número dos de Ojeda Durán,

quien lo llevó al cargo después de
concretar la transferencia de las
Capitanías de Puerto de la entonces
Secretaría de Comunicaciones y
Transportes a la Semar.

Trascendió que, en los últimos
meses, Arellano Ruiz estuvo manio-
brando para posicionarse como uno de
los perfiles para suceder al almirante
José Rafael Ojeda Durán, lo que no
fue bien visto en Palacio Nacional.

En cambio, en el comunicado, la
Secretaría de Marina sí destacó la
trayectoria del almirante Julio César
Pescina Ávila, de quién dijo se ha
desempeñado en diversos cargos y ha
sido acreedor a varios premios.

Señaló que Pescina Ávila es origi-
nario de Veracruz y ha estado en difer-
entes cargos en la Armada de México,
entre los que destacan: Comandante
de diversas unidades de superficie de

la Armada de México; diversos cargos
en el Centro de Estudios Superiores
Navales; Director de Dragado y
Desarrollo Portuario de la Secretaría
de Marina; Director de Control de
Personal de la Dirección General
Adjunta de Control de Personal;
Agregado Naval de la embajada de
México en Argentina, concurrente con
la República Oriental del Uruguay;
Director General de Investigación y
Desarrollo de la Secretaría de Marina;
Rector de la Universidad Naval;
Comandante de la Octava Región
Naval; Comandante de la Décimo
Segunda Región Naval; Comandante
de la Fuerza Naval del Golfo; así
como Inspector y Contralor General
de Marina.

Además, afirmó la Semar, ha
recibido varios premios y recompen-
sas, entre las que se encuentran la de
perseverancia de sexta a primera
clase, por haber cumplido 35 años de
servicio activo en la Armada de
México, así como perseverancia
excepcional de tercera y segunda
clase, por haber cumplido 40 y 45
años de servicio activo en la Armada
de México.

Asimismo, fue condecorado al
mérito facultativo naval primera clase,
por haber obtenido el primer lugar en
la maestría y curso de Estado Mayor,
en el Centro de Estudios Superiores
Navales; distintivo del Estado Mayor
General de la Armada, medalla de la
Armada Argentina al mérito, por
haber realizado una meritoria labor en
el desempeño de sus funciones como
agregado naval a la embajada de
México en Argentina, otorgada por la
República de Argentina; integrante de
la Legión de Honor, por haber
demostrado una limpia carrera
jerárquica, otorgada por la Secretaría
de la Defensa Nacional, entre otros.

El vicealmirante Ramiro Lobato
Camacho, fue designado como
Inspector y Contralor General de
Marina, con carácter de interino.

El almirante José Luis Arellano Ruiz fue reemplazado como subsecretario
de Marina por el almirante Julio César Pescina Ávila.

En Acapulco seis cuerpos fueron econtrados, en Chiapas encontraron a 6
personas y dos lesionados por arma de fuego.



81-83-45-46-15 / 81-83-45-40- 80 MONTERREY, N.L. SABADO 18 DE MAYO DE 2024

El dato del día
El Banco Interamericano de Desarrollo (BID),

destacó que solo el 9% de los residuos plásticos

se reciclan, y que están inundando los océanos

de América Latina y el Caribe. La generación de

residuos plásticos en el plano global se duplicó

entre el 2000 y 2019, al llegar a 353 millones de

toneladas.

Fuente: Banamex 13,525.35 CERRADO

Bolsas Intereses Metales Tipo de cambio

Anterior TIIE 28 días

TIIE 91 días

TIIE 182 días

CPP

Cetes 28 días

Cetes 91 días

Cetes 182 d.

Cetes 350 d.

Centenario
$43,700.00

Plata México
$460.89

VentaDlr. Americano

Interbancario  16

Interbancario  17

$17.00

$16.68

$16.60

11.2399

11.3926

11.5498

8.64

8.146303

8.147658

8.149012CERRADO

Actual

$16.13

$16.67

$16.59

Compra

MEXICO BMV

Var % Udis 18

Udis 19

Udis 20

Udis 21

10.95

11.15

11.26

11.33

Petróleo
(dólares por barril)

Mezcla Mexicana

74.73
BRENT

83.98
WTI

80.06

S&P BMV 

0.21%

FTSE BIVA

0.00%
MEXICO BIVA

Dow Jones

0.34%39,869.38

NUEVA YORK
40.003,59

57,462.17 57,583.08 Expo Proveedores

de Restaurante,

Expo Panificación

y Expo Abarrotes 

Del 28 al 30
en Cintermex

1,173.70

8.150367

17 de Mayo 2024

16.6217
16.13 17.00

17.80

0.10659 0.10679

57,583.08

0.21% más

Sube

12 centavos menos

6 centavos menos

0.00052 centavos menos

40,003.59

0.34% menos

10.95 11.03

134.21

18.34

Sube120.91

Ciudad de México/El Universal.-
La moneda mexicana se fortaleció

por tercer día consecutivo, impulsada

por la visión optimista de los mercados

locales sobre la diferencia de tasas de

interés entre México y Estados Unidos

durante este año, explicaron analistas

de Monex.

El superpeso cerró el viernes en

16.60 unidades por dólar, su nivel más

fuerte en cinco semanas, concreta-

mente desde el 11 de abril, de acuerdo

con las operaciones al mayoreo que

reporta Bloomberg.

Estrategas de Banorte destacaron la

trascendencia de los comentarios de la

subgobernadora del Banco de México,

Irene Espinosa, de que fue prematuro

el recorte de la tasa referencial de

11.25% a 11% y además retrasó dos

trimestres la convergencia de la

inflación al objetivo de 3%.

El 9 de abril el superpeso pisó el

nivel de 16.26, su mejor registro en

casi nueve años. El 18 de abril también

llegó a 18.21 debido al ataque de Israel

a Irán. Al menudeo, el dólar se terminó

vendiendo ayer en 17 pesos en ven-

tanillas de CitiBanamex y lleva tres

semanas seguidas a la baja.

NUEVO MÁXIMO EN BOLSA
La expectativa de que la Reserva

Federal de EU comenzará a recortar su

principal tasa en septiembre llevó a los

índices accionarios a nuevos máximos

históricos, dijeron en Banorte. El

Promedio Industrial Dow Jones, indi-

cador bursátil que agrupa a las 30 com-

pañías más representativas de la Unión

Americana, subió 0.3% y cerró por

encima de 40 mil puntos por primera

vez en la historia.

Para expertos de Actinver, el opti-

mismo de la semana lo motivaron las

cifras de inflación en EU, que aumen-

taron más lento que lo anticipado por el

mercado. "Esto opacó los comentarios

de los funcionarios de la Reserva

Federal, quienes enfatizaron que las

tasas podrían mantenerse en los niveles

actuales".

Ciudad de México/El Universal.-
El kilo de tortilla se vendió hasta en

31 pesos en algunos estados del norte
del país, no sólo debido a los mayores
costos de los insumos, sino también
por la extorsión de grupos delictivos
contra los dueños de negocios, advirtió
el Consejo Nacional de la Tortilla
(CNT).

El presidente del organismo,
Homero López, expuso que la inse-
guridad y los cobros de derecho de piso
de grupos criminales afectó a 30% de
las tortillerías del país, a las que se les
pide aproximadamente 3 mil pesos
semanales.

Explicó que aunque los precios del
maíz y la harina se mantienen estables,
los demás insumos se encarecen, como
el papel grado alimenticio, el servicio
de gas, los lubricantes y las refac-
ciones, así como los fletes del grano,
los salarios y, por si no fuera suficiente,
hay pérdidas por fallas en la electrici-
dad en 4 mil 800 tortillerías de 15 esta-
dos.

A finales del sexenio pasado, en
2018, las tortillerías vendían el kilo a
un precio promedio de 14.33 pesos,
pero ahora lo venden en 23.50, aunque
en Baja California, Coahuila y Sonora
llega a 30 y 31 pesos.

"En 2018, casi en todo el país esta-
ba entre 14 y 15 pesos, pero ahora [en
2024], saliendo de Ciudad de México y
Estado de México la tortilla está en 26
y 30, mientras que en la zona metro-
politana está en 22 pesos en prome-
dio", dijo el presidente del Consejo
Nacional de la Tortilla, Homero López.

Los precios suben más en el norte
porque carecen de plantas harineras,
pero además se consume mayormente
harina de trigo que de maíz, lo que
encarece todavía más los fletes,
explicó.

También por la alta temperatura en
el norte se utilizan diversos extractores
de calor, lo que hace que se pague más
por el servicio de electricidad, señaló.

De noviembre pasado a mayo de
este año, cada mes el kilo de tortilla
subió en 23 centavos debido al alza de
insumos, por lo que acumula un
aumento de 1.6 pesos durante los últi-
mos siete meses.

FUERA DEL PACIC
Otro de los problemas, subrayó, es

que la tortilla se excluyó de la canasta
básica en el Paquete Contra la
Inflación y la Carestía (Pacic), ya que
solamente se incorporó a las tortillas
que se elaboran en las tiendas de
autoservicio.

Por eso, los precios en supermerca-
dos se mantienen entre 11.90 y 14
pesos por kilo en la zona metropolitana
del Valle de México, de acuerdo con la
Procuraduría Federal del Consumidor
(Profeco).

El líder empresarial mencionó que
se está pagando a bajo precio la tonela-
da de maíz a los campesinos, lo que
provocó marchas y bloqueos que ter-
minaron en el encarcelamiento de
algunos.

Homero López pidió buscar solu-
ciones para garantizar la estabilidad y
calidad de este producto que es básico
en la dieta de los mexicanos.

Ciudad de México/El Universal.-         
Un día después de que el director de la

Comisión Federal de Electricidad (CFE),
Manuel Bartlett, aseguró que el sistema
eléctrico nacional se encontraba bajo con-
trol, la red volvió a caer en estado de emer-
gencia.

A partir de las 6:28 horas del viernes, el
Centro Nacional de Control de Energía
(Cenace) declaró estado operativo de emer-
gencia en el Sistema Interconectado
Nacional.

Cuatro horas después, a las 10:36, la
Gerencia de Control Regional Noreste del
Sistema Interconectado Nacional pasó a
estado operativo normal.

En la conferencia matutina del presi-
dente Andrés Manuel López Obrador del
jueves, Bartlett aseguró que estaba resuelto
el problema. "Insistimos, este tema se
provocó en toda América Latina. Por ejem-
plo, Texas precisamente el día 7 de mayo
mandó una advertencia al sistema eléctrico
de Texas por ese crecimiento inadvertido
del calor.

"Pero fue atendido, esperemos que haya
sido claramente atendido en esos tres días.
Las máquinas que estaban en mantenimien-
to para el verano que se adelantó tres
meses, entraron en operación y ya resolvi-
mos todo el problema", comentó el fun-
cionario.

"Ya se expuso aquí también la cantidad
de generación que tenemos hoy, que son 80
y tantos mil megawatts, que es el doble de
la necesidad de este país. No hay deficien-
cia en energía eléctrica ni ha habido daño

alguno; al contrario, se ha venido favore-
ciendo a la industria, al comercio, al desar-
rollo", añadió Bartlett.

Cuando en el sistema eléctrico se repor-
ta estado de emergencia significa que la
reserva de generación, quitando la deman-
da de energía eléctrica es menor a 3%. En
estos casos el Cenace realiza apagones de
forma rotativa para no dañar de peor man-
era la infraestructura de transmisión y gen-
eración.

Cuando es alerta las reservas son
menores a 6%, pero superiores a 3%. En
este caso, como sucedió la semana pasada,

se han reportado apagones debido al incre-
mento de demanda de energía eléctrica por
las altas temperaturas.

Los estados de emergencia o alerta se
deben a que el gobierno dejó de invertir en
generación y transmisión, así como por el
incremento de la demanda ante las altas
temperaturas, las cuales pueden empeorar
en junio, dijeron expertos a este diario.

Empresarios aseguran que están dis-
puestos a participar en el sector eléctrico
para mejorar las condiciones de los clientes
de la CFE y de los potenciales usuarios que
provengan del nearshoring.

Ciudad de México.-                             
Al cierre de marzo de 2024, México

tuvo la tasa de desempleo más baja
entre los países miembros de la
Organización para la Cooperación y el
Desarrollo Económicos (OCDE), con
2.6 por ciento, similar a la de Japón, y
menor a la de Corea, de 2.8 por ciento.

De acuerdo con el reporte Labour
Market Situation, México se posicionó
en lo más alto de la tabla del organismo
por segunda lectura consecutiva, toda
vez que en febrero también estuvo en el
pódium.

De acuerdo con la medición que
hace el Instituto Nacional de
Estadística y Geografía (Inegi), la tasa
de desempleo en México se ubicó en
2.3 por ciento en marzo, y con ello
estableció un nuevo mínimo histórico,
según la Encuesta Nacional de
Ocupación y Empleo (ENOE), elabora-
da por el propio Inegi.

El reporte de la OCDE –integrada
por 38 países– da cuenta de que la tasa
de desempleo en México se ubicó en
niveles mínimos, mientras en el con-
junto de naciones que integran ese
organismo se dio un incremento en el
número de desempleados, principal-
mente por una mayor desocupación de
mujeres.

Al cierre del primer trimestre de

2024, casi 100 mil personas salieron de
la población desocupada en México;
esto permitió que la tasa se redujera por
segundo mes consecutivo. En lo que va
del año, el desempleo ha disminuido
0.6 puntos porcentuales.

Con el comportamiento de marzo, el
desempleo en México acumula 17

meses con un nivel menor a 3 por cien-
to, con cifras ajustadas por estacionali-
dad.

Asimismo, la tasa de informalidad
tuvo un ligero descenso mensual de
54.5 a 54.3 por ciento de la población
ocupada, pese a ello, el nivel se
mantiene ligeramente por arriba de lo
observado en el arranque del año (54.1
por ciento). Es decir, más de la mitad
de la población ocupada en México tra-
baja en la informalidad.

El empleo subordinado y remunera-
do en México que se creó en marzo con
prestaciones mínimas de ley creció en
un millón de personas con respecto al
mismo mes de 2023, revelaron las
cifras del Inegi.

En la ENOE de marzo, el Inegi
estimó que los trabajadores subordina-
dos y remunerados con acceso a insti-
tuciones de salud aumentaron en 730
mil 190 personas, mientras los que no
tienen acceso sumaron 215 mil. Así, al
tercer mes de 2024 se alcanzó una
población de 23.6 millones de personas
con acceso a instituciones de salud y
17.6 millones sin acceso.

Datos del Labour Market Situation
de la OCDE mostraron que el nivel
más bajo que ha tenido México fue de
2.3 por ciento y se logró en agosto de
2001.

Sistema eléctrico vuelve a emergencia

Cuando es alerta las reservas son menores a 6%, pero superiores a 3%. 

Por inseguridad, se dispara 
el precio de la tortilla

La tortilla se excluyó de la canasta básica en el Paquete Contra la Inflación
y la Carestía (Pacic)

Superpeso logra su mejor cierre

México, con la tasa de desempleo más baja

La tasa de desempleo en México se
ubicó en 2.3 por ciento en marzo, y
con ello estableció un nuevo míni-
mo histórico

El superpeso cerró el viernes en 16.60 unidades por dólar, su nivel más
fuerte en cinco semanas
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Preocupa a ONG injerencia
de caciques en 3 estados

El Universal.-                                                  

La contienda electoral rumbo al 2 de
junio se desarrolla en Puebla, Estado de
México y Veracruz en medio de un con-
flicto híbrido en el que caciques, grupos
de interés y agrupaciones delictivas se dis-
putan territorios y cuotas de poder, afirma
la organización Armed Conflict Location
& Event Data Project (ACLED).

Esto se está traduciendo en un aumen-
to de la violencia letal contra aspirantes a
cargos de elección popular, vinculada
tanto a bandas criminales como a diversas
manifestaciones de poder profundamente
arraigadas en los estados, como sindica-
tos, autodefensas, caciques y poderosas
familias estatales y locales. "Aunque el
Estado de México, Puebla y Veracruz no
se encuentran entre los estados con mayo-
res niveles de violencia política relaciona-
da con el crimen organizado, estos no son
inmunes a los grupos del crimen organi-
zado y al uso de la violencia contra figu-
ras políticas.

"En la mayoría de los casos, los grupos
armados implicados en la violencia políti-
ca permanecen sin identificar, pero los
datos de ACLED muestran que casi 40
grupos del crimen organizado operan en
Puebla, y más de 20 en México y
Veracruz".

Según la información recaudada por
ACLED, se trata principalmente de gru-
pos locales implicados en el huachicol, el
tráfico de drogas, el robo y la extorsión,
aunque también hay grupos delictivos de
mayores dimensiones que compiten por el
control de las rutas del narcotráfico, en
particular las que conectan con el puerto

de Veracruz, y las que trasladan migrantes
desde Chiapas y Tabasco. "Esta compe-
tencia se ha traducido a menudo en ata-
ques contra figuras políticas en intentos de
cooptar a las autoridades locales o debili-
tar las conexiones políticas de los grupos
rivales, durante los procesos electorales y
fuera de ellos".

La información aparece en un análisis
elaborado por los expertos Tiziano Breda
y Sandra Pellegrini, y que forma parte de
un proceso de observación de los comi-
cios en México. La investigación alerta
que "la combinación entre el elevado
número de cargos públicos en juego y las
continuas disputas violentas entre grupos
del crimen organizado representa el riesgo
de crear una mezcla letal para las eleccio-
nes de 2024 en el Estado de México,
Puebla y Veracruz".

Luego de un descenso sostenido de la
violencia armada en el Estado de México,
repuntó en el primer trimestre del presen-
te año, sobre todo en Ecatepec y Tultitlán.
Uno de los focos de mayor tensión, desta-
ca, es el municipio de Poza Rica, epicen-
tro de una guerra entre el Cártel Jalisco
Nueva Generación y lo que resta de Los
Zetas para controlar el negocio del robo
de hidrocarburos. Dice que en Puebla,
además del CJNG y La Familia
Michoacana, han identificado acción del
Cártel de Sinaloa y lo que queda de Los
Zetas. En el Estado de México, Los
Caballeros Templarios, La Familia
Michoacana, Guerreros Unidos y el
CJNG se disputan el control de las zonas
de producción de opioides y marihuana en
los municipios en la Zona Metropolitana
del Valle de Toluca.

Legisladores de Taiwán arman 
zafarrancho en plena sesión

El Universal.-                                               

Legisladores del oficialismo y la oposi-
ción en Taiwán se agarraron a golpes en
plena sesión y uno se robó un proyecto de
ley.

El medio United Daily News, publica-
do en la isla, narró que estallaron feroces
conflictos entre el gobierno y la oposición.
El presidente electo, Lai Ching-te, publicó
en Facebook su opinión, enfatizando que
respetará la Constitución y cumplirá con
los deberes que le ha confiado el pueblo.

Lai Ching-te posteó en Facebook que
"antes que nada, quiero expresar mis con-
dolencias a los miembros de la comisión
que resultaron heridos en el ataque y la
defensa del consejo de hoy (viernes), y
quiero dar las gracias a todos los miembros
del DPP que defendieron la propuesta del
grupo y tomaron la palabra para hablar.
Ante el injusto proceso de los procedi-
mientos, todos todavía luchamos hasta el
último minuto, mostrando nuestra fuerte
voluntad".

Siguió: "Quiero informar a todos mis
compatriotas que cumpliré la Constitución
y llevaré a cabo las tareas que me asignan.
Espero que los grupos opositores en el
Congreso puedan volver a la discusión
racional, para que el funcionamiento del
consejo pueda restablecerse en armonía y
obtener el mayor consenso".

NUEVO GOBIERNO
El mandatario electo asumirá el cargo el

próximo 20 de mayo, encabezando un
nuevo gobierno del Partido Democrático
Progresista (PDP) que estará integrado por

rostros conocidos y figuras cercanas a
Estados Unidos.

Lai, de 64 años, ha apostado por el con-
tinuismo en política exterior, seguridad
nacional y defensa, siguiendo la línea mar-
cada por su antecesora en el cargo, Tsai
Ing-wen, quien abandonará el palacio pre-
sidencial tras ocho años como presidenta
de la isla.

La nueva Asamblea Nacional se sumió
en el caos por el proyecto de reforma de
cinco leyes. El oficialismo y los partidos de
oposición se atacaron y defendieron feroz-
mente. Se produjeron varias oleadas de
combates cuerpo a cuerpo y muchos legis-
ladores resultaron heridos.

La oposición, a la que no le alcanza
para tener mayoría propia, quiere otorgar
al Parlamento mayores poderes de control
sobre el gobierno, incluida una controver-
tida propuesta para criminalizar a los fun-
cionarios que se considere que hacen
declaraciones falsas en el Parlamento.

Los integrantes del oficialista PDP
denuncian que los opositores buscan
imponer sus propuestas sin el proceso de
consulta y los acusan de "abuso de poder".

Según medios internacionales, todo
empeoró luego de que un legislador del
partido gobernante, se robara el proyecto
de ley y escapara corriendo del recinto, lo
que ocasionó el caos.

La oposición quiere más contrapesos para el gobierno.

Tel Aviv, Israel.-                                                  

Las tropas israelíes recuperaron los
cuerpos de tres rehenes en la Franja de
Gaza , y el ejército dijo el viernes que fue-
ron asesinados en el ataque de Hamas del
7 de octubre y que sus cuerpos fueron lle-
vados a Gaza.

El ejército no dijo dónde se encontraron
los cuerpos en Gaza. Las fuerzas israelíes
están actualmente invadiendo la ciudad de
Rafah, en el sur de Gaza, diciendo que es
el último bastión de Hamás y que allí hay
rehen

Alrededor de 1,200 personas murieron
en el ataque del 7 de octubre contra el sur

de Israel, en su mayoría civiles, y unas 250
fueron tomadas como rehenes por Hamás.
Alrededor de la mitad de esos rehenes fue-
ron liberados durante un alto el fuego en
noviembre. Israel dice que los militantes
todavía retienen a unos 100 rehenes y los
restos de más de 30 personas más.

Para los 2.3 millones de palestinos atra-
pados en Gaza, los intensos combates y las
restricciones israelíes a los cruces fronteri-
zos terrestres han dificultado la entrada de
alimentos y otros suministros cruciales.

La primera ayuda entregada a través de
un muelle flotante estadounidense recién
construido en la costa de Gaza fue descar-
gada el viernes. 

Casi 60 grupos del crimen organizado operan en Puebla, Edomex y
Veracruz, sostiene la organización ACLED.

El Universal.-                                              

Norcorea vive una crisis humanitaria
grave, con falta de comida, de acceso a la
información y con miles de fugitivos dete-
nidos en China. Sin embargo, se trata de un
problema olvidado por la comunidad inter-
nacional ante la gran cantidad de conflictos
mundiales, dice a EL UNIVERSAL la
ministra Shin-wha Lee, embajadora de
Corea del Sur para la Cooperación
Internacional sobre Derechos Humanos en
Corea del Norte.

Como parte de una pequeña gira, Wha
Lee, quien coordina los esfuerzos interna-
cionales para mejorar las condiciones de
los derechos humanos en Corea del Norte
y sensibilizar a la opinión pública mundial
sobre las situaciones inhumanas a las que
se enfrentan los norcoreanos, viajó a
Buenos Aires para participar en el
Seminario "Sufrimiento silencioso: arro-
jando luz sobre los derechos humanos en
Corea del Norte y explorando el camino a
seguir". Después, estuvo en México.

¿Cuál es el propósito de su gira en

América Latina?
-Inicialmente, fui a Buenos Aires a una

conferencia internacional sobre el tema de
derechos humanos en Corea del Norte,
pero también tuve actividades adicionales,
incluyendo una reunión con estudiantes
universitarios y una reunión con coreanos-
argentinos que viven en Argentina, son
segunda o tercera generación y están inte-
resados en los asuntos de derechos huma-
nos de Norcorea. Decidimos también venir
a México. No tenemos una conferencia
internacional, pero nos reunimos con estu-
diantes y profesores de la UNAM interesa-
dos en los derechos humanos de Corea del
Norte.

Nuestra meta también es dar un panora-
ma de lo que ocurre en Corea del Norte
para Latinoamérica, porque el tema de los
derechos humanos allí es severo, es una
crisis olvidada, un sufrimiento silenciado
debido a las muchas, severas crisis huma-
nitarias que hay en el mundo: Myanmar,
Afganistán, Uzbekistán, por mencionar
algunas.

¿Cuáles son sus objetivos para la coo-

peración internacional sobre derechos
humanos en Corea del Norte?

Mi objetivo es mostrar a la gente que
esta crisis es muy importante. También me
reúno con refugiados, con gente que ha
huido de Norcorea, escucho sus testimo-
nios y, dado que soy profesora, en mis dis-
cursos siempre hablo de cómo el tema de
derechos humanos y el militar son dos
caras de la misma moneda. Y por qué es
importante enfocar la atención internacio-
nal en este asunto.

Los abusos cometidos por Norcorea en
materia de derechos humanos contra su
propio pueblo son terribles: falta de comi-
da, falta de acceso a la información, control
del flujo de la información, porque temen
que vayamos a desestabilizar a su socie-
dad, falta de libertad de expresión y de
movimiento. Recientemente aprobaron
una ley viciada que prohíbe estrictamente
el flujo de información desde el exterior. Si
te atrapan, te castigan. Si te atrapan varias
veces, eres sujeto de enjuiciamiento públi-
co, lo cual es terrible. 

¿Qué rol puede jugar México en la

defensa de los derechos humanos en
Norcorea?

Apreciamos mucho a México. En casi
todas las ocasiones nos han apoyado, como
en la condena de los lanzamientos nuclea-
res norcoreanos, para los cuales se utilizan
recursos que deberían ser usados para su
propio pueblo y que son desviados para
juegos militares. 

Está obviamente la amenaza militar
norcoreana, pero es la otra cara de la mone-

da de la situación de los derechos huma-
nos. México siempre ha sido un gran res-
paldo para nosotros.

México no siempre tiene que estar de
acuerdo con Surcorea en todo, pero dado
que creen en los valores universales, en el
respeto a los derechos humanos, en las
libertades individuales, que es lo que falta
en Norcorea, podrían unirse en la lucha por
esos derechos y eso tendría un gran impac-
to.

‘Norcorea atraviesa una crisis
humanitaria grave, pero olvidada’

Shin-wha Lee, embajadora de Corea del Sur para la Cooperación Internacional
sobre Derechos Humanos , estuvo en México.

El Universal.-                                               

Los aliados de Donald Trump están
elaborando propuestas detalladas para
implementar los planes del presunto can-
didato presidencial republicano para una
ofensiva migratoria sin precedentes,
incluido un esfuerzo que deportaría a los
solicitantes de asilo a otros países, según
personas involucradas, reportó el medio
The Wall Street Journal.

De acuerdo con el periódico estadou-

nidense, un grupo de exfuncionarios de
la administración Trump, partidarios del
republicano y expertos conservadores en
inmigración están redactando órdenes
ejecutivas, memorandos políticos y otros
documentos en un intento por transfor-
mar la retórica de campaña en políticas.

El objetivo, dijeron las personas, es
estar listos el primer día de la presiden-
cia de Trump para detener el flujo de
migrantes a través de la frontera entre
Estados Unidos y México, deshacer la

agenda de inmigración del presidente
demócrata Joe Biden y sentar las bases
para lo que el expresidente ha dicho que
sería la mayor deportación masiva en la
historia de Estados Unidos, siempre de
acuerdo con el medio.

Trump ha prometido llevar a cabo la
"mayor deportación" de migrantes de la
historia del país si regresa a la Casa
Blanca tras las elecciones del próximo 5
de noviembre, porque "van a destruir el
país".

Encuentra Israel cuerpos de tres rehenes en Gaza 

Elaboran aliados de Trump planes 
para  una represión migratoria: WSJ

El ex presidente no quita el dedo del renglón en su lucha por impedir la
migración.

Se agudiza crisis humanitaria.



editorial@prodigy.net.mx

MONTERREY, N. L., SÁBADO 18 DE MAYO DE 20248183-45-46-15 / 8183-45-40- 80  Ext. 204 Y 215  

Vincula Palacios Pámanes aumento
de homicidios a temas electorales

Reportan primera muerte
por golpe de calor en NL

Ofrece Samuel atender necesidades de maestros

Se informó que se trata de una persona del sexo masculino

Se ven las caras Paco y Arratia en debate
Originalmente estaba programada para hoy la apertura.

Consuelo López González.

Sin entrar en detalles, Gerardo

Palacios Pámanes, Secretario de Se-

guridad Pública en el Estado, vinculó

el incremento de homicidios a temas

electorales.

Según cifras de la Fiscalía General

del Estado, de enero a abril suman

442 ejecuciones relacionadas con el

crimen organizado, un 8 por ciento

por encima del mismo periodo del año

anterior.

El mes de mayo reporta un au-

mento aún mayor. 

"No voy a hacer conjeturas, sola-

mente voy a decir que en lo que va del

proceso electoral ha habido un repunte

de lesiones dolosas cometidas por le-

siones de arma de fuego y de homicidios

dolosos", refirió. 

No obstante, dijo, estarán a la espera

del resultado de los expedientes de cada

uno de los hechos.

Respecto al homicidio de una mujer

en Real de Cumbres, en Monterrey; el

funcionario estatal indicó que podría

tratarse de un ataque directo por temas

de narcomenudeo.

La ahora occisa, dijo, tenía an-

tecedentes por delitos contra la salud y

recientemente familiares fueron ultima-

dos en su domicilio.

“Nos informó la Fiscalía General del

Estado que esta persona tenía an-

tecedentes penales por delitos contra la

salud”, expuso.

“Y en un evento pasado, nos informó

la misma Fiscalía,  habían ya ultimado a

los tíos de esta persona que estaban

afuera de una casa, donde también es-

taba la ahora fallecida, y dentro de la

casa había metanfetaminas, entonces es

un tema probablemente relacionado con

delitos contra la salud”.

Mencionó que subió un ocho por ciento encima del mismo periodo del año

Consuelo López

Al cierre de la semana epidemiológica

19, Nuevo León reportó su primera muerte

por golpe de calor.

Según datos de la Secretaría de Salud a

nivel federal, se trata de una persona del

sexo masculino y los hechos ocurrieron en

el Centro de Monterrey.

Temperaturas por encima de los 45 gra-

dos centígrados, incrementaron la última

semana los casos de golpe de calor, con 21

consultas, y 15 por deshidratación

La Dirección General de Epidemiología

reporta un acumulado de  670 casos y 26

defunciones a nivel nacional

Tan solo en la última semana, las

muertes asociadas a las temperaturas ex-

tremas ascendieron a 19.

“En la presente temporada de calor se

tiene un acumulado de 670 casos y 26 de-

funciones a nivel nacional”, informa el re-

porte.

“En la semana epidemiológica 19 se

notificaron 333 casos asociados a temper-

aturas naturales extremas y 19 defunciones

a nivel nacional, todas las defunciones

ocurridas en la semana son atribuidas a la

segunda ola de calor”.

Es de destacar que la entidad con mayor

incidencia es Veracruz, con 10 fallec-

imientos; San Luis Potosí y Tabasco, con

4; Tamaulipas con 3; Oaxaca con 2; y

Sonora con 1.

Evitar la exposición directa al sol de 11:

00 a 16: 00 horas, no realizar actividades

físicas a la intemperie, mantenerse hidrata-

dos, usar protector solar, son parte de las

recomendaciones.

Algunos de los síntomas de alerta son

presentar boca seca, cansancio o

fatiga, piel roja y caliente, dolor de

cabeza, ojos hundidos, mareos, con-

fusión, vómito, dificultad para respi-

rar.

Consuelo López González 

En retribución a su arduo trabajo

en las aulas, el gobernador Samuel

García Sepúlveda ofreció atender las

necesidades de los maestros de Nuevo

León.

El mandatario estatal reconoció

ayer a profesores con 30, 20 y 10 años

de servicio.

Tras escuchar las peticiones de las

Secciones 21 y 50 del Sindicato Na-

cional de Trabajadores de la Edu-

cación, aseguró que para el próximo

año estarían cubiertas cada una de

ellas, incluyendo cursos y capacita-

ciones.

“Vamos a atender completamente

lo que nos han platicado los líderes de

la Sección 50, de la Sección 21”, ex-

puso.

“Nos comprometimos ante los

maestros que íbamos atender puntual-

mente el tema del fideicomiso, de la

tecnología, que el gobierno le dé a los

maestros los medios y las herramien-

tas”.

“Cuenten con el gobierno, vamos a

atender puntualmente todas las

necesidades, y no tengan duda que el

año que entra que aquí nos veamos se

van a notar los acuerdos que hemos

estado teniendo”, puntualizó.

A la par, adelantó que durante el

verano cubrirán los requerimientos en

cuanto infraestructura, además de

preparase para el inicio del próximo

ciclo escolar.

La meta es llegar con uniformes,

útiles y desayunos a la totalidad de los

alumnos.

“Vamos a atender todas las necesi-

dades que hay en nuestras escuelas,

tenemos que tener salones dignos, con

clima, con tecnología; tenemos que

seguir ampliando el uniforme, útiles,

desayunos”, agregó.

Sofialeticia Morales Garza, Secre-

taria de Educación en el Estado, de-

talló que 857 maestras y maestros

fueron galardonados con la medalla

“Maestro Rafael Ramírez” por 30

años de esfuerzo y dedicación al

frente del aula.

También fueron homenajeados por

cumplir 20 años, mil 529 docentes; y

por 10 años, mil 840 más.

“Mi mayor reconocimiento a cada

uno de ustedes que otorgan su vida,

vocación y amor en el acto cotidiano

y trascender de enseñar y aprender”,

manifestó.

“Su visión, determinación y tenaci-

dad seguirán impulsando esa visión

de enseñar con calidad y seguir apren-

diendo. Muchas felicidades por su

visión, por su misión y su compro-

miso”.

Esto es en retribución a su arduo trabajo diariamente en las aulas de las escuelas.

César López

La apertura del Museo La Milarca, pro-
gramada para este sábado 18 de mayo, Día
Internacional de los Museos, fue sus-
pendido ayer de último momento.

A través de un comunicado, la Secre-
taría de Cultura en el Estado informó que
cuestiones jurídicas y administrativas fre-
naron la inauguración, anunciada por el
gobernador Samuel García Sepúlveda.

Las personas que adquirieron boletos
recibirán un rembolso y un pase gratuito
para una fecha por definir.

"Esta decisión se deriva de un retraso en
el proceso jurídico-administrativo rela-
cionado con la entrega del museo por parte
del municipio de San Pedro, que, a la fecha
de hoy, no nos permite solventar las necesi-
dades operativas y de servicios en el plazo
establecido", cita el escrito.

"Una vez que se haya completado dicho
proceso administrativo, la Secretaría de
Cultura se compromete a garantizar las
condiciones óptimas para su apertura, con
el objetivo de asegurar una experiencia sat-

isfactoria para los visitantes del Museo la
Milarca".

"A quienes ya han adquirido sus bole-
tos, se les hará llegar una liga vía correo
electrónico para solicitar su reembolso. En
agradecimiento a su comprensión, el boleto
reembolsado servirá como su pase gratuito
para ingresar al museo, una vez sea anun-
ciada la próxima fecha de apertura", agrega.

El Municipio de San Pedro solicitó un
estudio estructural para determinar las
condiciones del inmueble y sus techos
mudéjar que datan del Siglo 14 y 16, y
fueron instalados hace poco más de dos
años.

El pasado 4 de mayo, García Sepúlveda
firmó con el alcalde Miguel Treviño un
acuerdo en el que el Municipio le sede al
Estado la operación y administración del
museo.

Integrado por cuatro naves y áreas exte-

riores, La Milarca cuenta con una colección

única de más de 1 mil 360 piezas, en su

mayoría propiedad de Mauricio Fernán-

dez, y un rio vivo con agua tratada.

Suspende Estado  de último momento
apertura del Museo La Milarca

César López

El debate del Instituto Estatal Electoral

puso cara a cara al candidato de la alianza

"Fuerza y Corazón X Nuevo León", Fran-

cisco Treviño Cantú y al candidato de

Movimiento Ciudadano, Félix Arratia

Cruz, quienes intercambiaron propuestas y

acusaciones.

Los temas a tratar durante el debate

fueron: Seguridad, Tráfico Vehicular,

Alumbrado Público, Contaminación, Pavi-

mentación y bacheo, Transporte Público y

Narcomenudeo.

En el rubro de seguridad, Francisco

Treviño, fue cuestionado sobre qué ac-

ciones implementaría para fortalecer la ca-

pacidad de la policía municipal, para lo

cual se comprometió a continuar con un

programa de profesionalización de los

policías, además de entregar vales de de-

spensa, becas educativas para los elemen-

tos y sus familias, y entregar incentivos

económicos acordé al desempeño.

En tanto, Félix Arratia presentó sus

propuestas en relación al tema de atención

y prevención de la violencia contra la

mujer, y por ello se comprometió a imple-

mentar una coordinación con Fuerza Civil

para que sean ellos quienes ayuden a las

labores de seguridad, también dijo que am-

pliará el número de patrullas municipales y

de elementos, además de dotar la ciudad

de un sistema de videovigilancia.

Para el segundo bloque, el candidato de

extracción priísta, expuso su proyecto en

materia de tráfico vehicular, para lo que

explicó que ejecutará la rehabilitación y

modernización de vialidades, tales como

Acueducto, El Sabinal, y Las Torres, au-

nado a la construcción del Libramiento

Juárez Oriente.

Asimismo, el candidato de Movimiento

Ciudadano, argumentó que los juarenses

pierden en promedio 3 horas esperando el

camión, por lo que buscará traer 400

camiones en el primer mes de su gestión,

además de entender la línea 1 del metro.

En el rubro de salud, Treviño Cantú,

planteó sus propuestas en relación al tema

de educación y salud, para lo que dijo hará

todo lo necesario para realizar la construc-

ción de un nuevo plantel de preparatoria de

la UANL. Otra de sus propuestas fue la

construcción del segundo Centro Munici-

pal de Idiomas.

Arratia Cruz, expuso el tema de la cor-

rupción en el municipio de Juárez, y re-

calcó que implementará una estrategia

municipal basada en diferentes puntosEl aspirante priista y el de MC se llevaron los reflectores en el encuentro.

Sin hacer conjeturas el secretario de Seguridad dijo que en lo que va
del proceso electoral ha habido un repunte en lesiones dolosas



Ahora sí como dicen, ójala y los pronosti-
cos del clima no fallen y se reporte en la
región la llegada de lluvias en próximas
fechas.

Pues seguramente a nadie le gustaría pad-
cer de nueva cuenta, en carne propia los
estragos de la crisis del agua, con presas
amenazantes.

Por lo que mientras sean peras o mazan-
zas, lo más recomendable sería recordar la
cultura del ahorro del agua y evitar dolores
de cabeza.

Aunque ya se ven un sinnúmero de nego-
cios que parecen ganarle tiempo al tiempo,
con gran cantidad de tinacos y recipientes
para agua.

Y, que según sus recomendaciones es pre-
pararse con tiempo, para cuando empiecen
los cortes de agua, por lo que vale parar
oreja.

Que éste día, el debate de los aspirantes a
la alcaldía de Monterrey, sin lugar a dudas,
acaparará la atención de más de dos.

Sobre todo, por aquello de que el evento,
servirá para medirle el agua a los camotes
para ganar simpatías o perderlas.

De modo que, habrá que escuchar que
traen los candidatos Mariana Rodríguez,
Adrián de la Garza y Pato Zambrano.

Además de Mauricio Cantú, Adalberto
Madero y Ranulfo Martínez, quién al igual
que el resto buscan mejorar sus números.

Pero cómo no nos gusta agarrar partido,
ya que eso le corresponde al electorado,
habrá que ver los toros desde la barrera.

Por cierto, no le extrañe si de repente o
mejor dicho a la de ya, empiezan a aflorar
las acusasiones contra algunos gallos, apro-
vechando balconeos o noticias de última
hora a los cuatro vientos.

No sería la primera vez que esto sucede,
amén de que es algo que todo aspirante
espera o al menos no descarta de que pueda
suceder, si los cargos de elección popular
son como el dulce, a nadie amargan.

Por el contrario, en estos pocos días que
quedan de campaña, puede darse de todo y
todos contra todos, porque sin lugar a
dudas, la desacreditación, parece ser una de
las herramientas más socorridas.

Y, como oportunidades de éstas no las hay
todos los días, habrá que tomar asiento,
lugar y tabla, porque ya se dieron algunas
sorpresas, pero dicen que aún pueden surgir
más. Habrá señales.

Definitivamente el acalorado debate que
sostuvieron los candidatos al distrito 11
fedeal, sigue sumando toda clase de
comentarios y de likes.

El asunto, si no es delicado es de cuidado,
sobre todo, por la delgada línea de las dis-
cusiones que tienen que ver con el respeto
y equidad.

Por lo que ya imaginará las expresiones
que causó, desde la celebración del mismo
entre Pedro Garza y Laura Paula López,
quien aguantó metralla.

Y, por consiguiente,las muestras de apoyo
a la ex titular del Instituto de la Mujer no se
hizo esperar, hasta por parte de autoridades
en Nuevo León.

Pero como no nos gusta el chisme, hasta
ahí le cortamos, por lo que habrá que ver
cómo sigue la película y en que termina el
día de la elección.

No es por echarle mosca a nadie, pero
cuentan las malas lenguas, que los pueste-
ros del primer cuadro, a través de sus líde-
res parecen tener la puerta abierta con
comercio.

Que a pesar de los esfuerzos de la autori-
dad, nunca faltan los vínculos entre las par-
tes, que no hacen respetar el reglamento
municipal estirando la liga de la tolerancia.

Por lo que comerciantes formales y peato-
nes, siguen pagando los platos rotos, a
pesar de las recientes modificaciones al
reglamento que debería regular el comercio
informal.

Por lo que vale ver, si el nuevo relevo ter-
mina la gestión o aborta la operación.

Sábado 18 de mayo de 2024

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Que se reportó la primera muerte por

golpe de calor en Nuevo León


"No voy a hacer conjeturas, solamente voy

a decir que en lo que va del proceso electoral
ha habido un repunte de lesiones dolosas” 

Que  el gobernador Samuel García
prometió atender las necesidades de los

maestros de la entidad

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Gerardo
Palacios
Pámanes

Consuelo López González.

Con más de mil beneficiarias a
la fecha, Nuevo León cuenta con
cobertura universal contra el
cáncer de mama.

Primera causa de muerte en
mujeres de 25 a 55 años, el padec-
imiento es curable de detectarse a
tiempo.

Por ello, al igual como ya se
hace en niños, niñas y adoles-
centes, el gobierno del Estado
ofrece atención integral desde su
detección hasta su tratamiento.

En el marco del segundo
aniversario del esquema de salud
al que se le destinan más de 300
millones de pesos anuales; el gob-
ernador Samuel García Sepúlveda
encabezó el evento “Dos años
dándolo todo contra el cáncer de
mama”.

Acompañado de Alma Rosa
Marroquín Escamilla, Secretaria
de Salud en el Estado, y pacientes
beneficiadas, detalló que al
momento suman ya 1 mil 167
mujeres en quimioterapia, más de
16 mil consultas, 30 mil mamo-
grafías y 140 reconstrucciones.

“Hoy cumplimos dos años de
ser el único estado  de la
Republica que cubre completa-
mente  el cáncer de mama”,
resaltó.

“Hoy en día con la tecnología y
los avances la probabilidad de
éxito es altísima, si llegamos a
tiempo”.

“Todo es gratis, todo está inclu-
ido, la consulta, la mastografía, la
cirugía en caso de, la quimioter-
apia, el seguimiento, el tema psi-
cológico”, puntualizó.

Señaló que la mayoría de las
veces las mujeres tienen cierta
apatía a consultar, porque no
cuentan con los recursos para sol-
ventar un tratamiento de esta nat-
uraleza.

Sin embargo, el Estado ofrece
desde el diagnóstico, tratamiento,
quimioterapias, atención psi-
cológica, cirugías, y prótesis, sin
costo.

“Quieres fomentar la preven-
ción, y te dice la gente ‘para qué
me checo si no tengo para pagar.
Si me toca una desgracia no va
haber cómo pagar medicinas’”,
expuso.

“Entonces, había como una cul-
tura apática de para qué me revi-
so”.

Como parte del tratamiento
integral, las pacientes reciben
talleres de pintura terapéuticos.

Desde su creación, García
Sepúlveda firmó un acuerdo con
cinco instituciones hospitalarias,
entre ellas el Hospital
Universitario y Hospital San José

TEC Salud para brindar la aten-
ción necesaria.

Único en el país, el programa
estatal busca reducir la tasa de
mortalidad a causa de este esta
enfermedad. 

Al respecto, Alma Rosa
Marroquín Escamilla, Secretaria
de Salud en el Estado, refirió que
el cáncer de mama es la primera
causa de muerte en mujeres en
Nuevo León.

Por ello, se incluirá mas-
tografías, diagnóstico en casos de
sospecha de cáncer de mama,
atención integral, seguimiento,
cirugía, quimioterapia, radioter-
apia, y rehabilitación.

También ofrecerán atención la
UNEME de Diagnóstico y
Tratamiento de Cáncer de la
Mujer, el Hospital Regional
Materno Infantil, y el Hospital
Metropolitano, mientras que la
Fundación ALMA otorgará próte-
sis externas y posteriormente
cirugías reconstructivas.

Comprometida con la causa, la
actual administración  estatal pone
a disposición su infraestructura en
materia de detección, con una
capacidad de 70 mil estudios al
año. 

Lo cual incrementa la detección
de este padecimiento hasta en un
43.4 por ciento. 

En el país se presenta un
promedio de 25 mil casos anuales,
de los cuales 450 se detectan en
Nuevo León 

FACTORES DE RIESGO.                             
El cáncer de seno es uno de los

padecimientos que se incrementa
con la obesidad; además de que,
contrario al cáncer cérvico uteri-
no, se encuentra directamente lig-

ado al desarrollo económico de la
población. 

Dicho escenario  ubica a Nuevo
León entre las entidades con
mayor incidencia a nivel nacional,
con la confirmación de por lo
menos 300 casos al año. 

“Los estados que tienen más
desarrollo tenemos más problema,
así como los piases más industri-
alizados, esto contrario al cáncer
cérvico-uterino”. 

Pues, a medida que la mujer se
incorpora al mercado laboral y
tienen menos hijos, se incrementa
el riesgo. 

El contar con historial personal
o familiares con cáncer de mama,
no tener antecedentes de embara-
zos o que el primero de ellos haya
sido después de los 30 años, casos
de tabaquismo o alcoholismo, son
otros de los factores de riesgo. 

A los cuales se les suma el que
la primera menstruación se pre-
sentará antes de los 12 años o que
la menopausia se registe después
de los 52 años. 

DETECCIÓN DEL CÁNCER 
Estudios señalan que el cáncer

de mama inicia con la aparición de
una “bolita” o tumoración dura en
el seno, la cual generalmente no
duele; siendo esta una de las
razones  por las que la mujer no se
da cuenta. 

Sin embargo, al crecer proco a
poco, esta puede ser detectada
mediante la autoexploración. 

Misma que debe realizarse mes
con mes, siete días después de
haber iniciado el período menstru-
al o un día previamente designado
en caso de menopausia.   

Entre otros de los síntomas, se
encuentran  el enrojecimiento  y/o

aumento de la temperatura de la
piel de la mama, presencia de
ulceración en pezón, salida de
sangre a través de pezón y piel de
naranja. 

Sentido en el que se recomien-
da acudir al médico o a la Unidad
de Salud para un examen
mamario, por lo menos una vez al
año. 

Mientras que en mujeres may-
ores de 40 años, el llamado es a
realizarse una mamografía con
regularidad. 

A DÓNDE ACUDIR? 
La Secretaría de Salud ofrece,

sin costo alguno, exámenes de
exploración clínica de mamas,
mamografías, papanicolaous, y
detección del virus del papiloma
humano en cada uno de sus cen-
tros de Salud. 

Para agendar una cita puedes
comunicarte, de lunes a viernes en
un horario de 8: 00 a 19: 00 horas,
a los teléfonos 1354-1003, 1354-
1005 o 01 800 83 71 997. 

Las monografías se practican
en los hospitales Materno Infantil,
Metropolitano, General de
Linares, General de
Montemorelos, General de
Sabinas Hidalgo, General de
Cerralvo, General de Galeana, y
General de Dr. Arroyo. 

Así como en los centros de
salud La Fama, en Santa Catarina;
Insurgentes, en Guadalupe; Tierra
y Libertad, en Monterrey;
Metroplex, en Apodaca;
Cadereyta, Plutarco Elías Calles,
y en la Clínica Supera de García. 

Para mayor información comu-
nicarse al 8130 0005.

Cuenta Nuevo León con cobertura
universal contra el cáncer de mama

Las autoridades de  salud de la entidad dieron a conocer que hasta la fecha suman más de mil 167 mujeres
en quimioterapias, más de 16 mil consultas, 30 mil mamografias y 140 reconstrucciones

Único en el país el programa estatal busca reducir la tasa de mortalidad a causa de esta terrible enfermedad.
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La candidata de Movimiento

Ciudadano a la alcaldía de

Monterrey, Mariana Rodríguez

Cantú, signó el compromiso por la

paz en Nuevo León, mediante el

cual se comprometió a reconstruir

el tejido social y vivir en un estado

más pacífico.

"Vamos a trabajar todos los días

por la justicia y por la paz de nue-

stro municipio, de nuestra área

metropolitana y de nuestro

Estado", expresó Rodríguez

Cantú.

"Movimiento Ciudadano lo ha

comprobado desde que

empezamos en el gobierno estatal

y así lo vamos a seguir haciendo

todos los candidatos y ya como

alcaldes, alcaldesas, una vez que

pase el 2 de junio, desde nuestros

municipios", enfatizó.

El documento por la paz

establece 28 propuestas que los

candidatos de Movimiento

Ciudadano firmaron para compro-

meterse a construir la paz en el

Estado y trabajar de la mano para

un futuro mejor.

Durante el evento, Rodríguez

Cantú también instó a la Fiscalía

de Justicia y al Poder Judicial de

Nuevo León a unirse a este com-

promiso para trabajar juntos en la

búsqueda de justicia para las vícti-

mas de violencia. (CLR)

La candidata de MC dijo que trabajará todos los días por la justicia y paz.

Se compromete Mariana a reconstruir el tejido social

Tras sostener una reunión

con el Patronato de Bomberos

de Nuevo León en donde se

dieron a conocer las necesi-

dades y peticiones, Mauricio

Cantú, candidato a la alcaldía

de Monterrey se comprometió

a aumentar el presupuesto que

se les destina.

En la reunión, los inte-

grantes del Patronato infor-

maron sobre el escaso apoyo

económico que destina actual-

mente el municipio, lo que gen-

era un gran desapego del ayun-

tamiento en los esfuerzos por

fortalecerlos y ayudarlos a

cumplir su noble labor. 

En el encuentro estuvieron

presentes Fernando Villarreal

Palomo, director del cuerpo de

Bomberos de Nuevo León

A.B.P., Alfonso Barragán

Treviño, presidente del consejo

del patronato, administrativos y

varios elementos de la corpo-

ración,

Los datos presentados por

Bomberos de Nuevo León

A.B.P, en 2023, detallan que el

gobierno de Monterrey sólo les

aportó diez millones de pesos,

mismos que representan única-

mente un 24.38% de sus gastos

totales. 

Villarreal Palomo afirmó

que la corporación es quien en

realidad “le da al municipio

más de 31 millones de pesos

anuales” para ejecutar las

diversas tareas de rescate y

labor de incendios. 

Por su parte, Cantú recalcó

el compromiso de que su gob-

ierno apoyará económicamente

al cuerpo de Bomberos de

Nuevo León, ya que es una

institución crucial para atender

emergencias en Monterrey y

resulta increíble que se despro-

teja tanto a la corpo-

ración.(ATT)

Le ofrecio un total respaldo al cuerpo de bomberos.

Desarrollaría Nava el
nearshoring en Santa
Buscando la mejora con-

stante en Santa Catarina el can-

didato de Movimiento

Ciudadano (MC)  a esta locali-

dad, Jesús Nava Rivera, anun-

ció que habría de emprender un

sano desarrollo para detonar el

nearshoring.

Por ello este viernes el can-

didato de Movimiento

Ciudadano a la Alcaldía de

Santa Catarina Jesús Nava

Rivera se comprometió a det-

onar el desarrollo económico y

urbano en la ciudad, ante la lle-

gada del nearshoring.

Y es que tras sostener una

reunión con miembros de

Industriales Regiomontanos del

Poniente ( IRPAC), Nava

Rivera manifestó que trabajará

en coordinación con los indus-

triales para impulsar el desar-

rollo de Santa Catarina.

“Vamos a impulsar el desar-

rollo tanto económico como

urbano en Santa Catarina, sobre

todo para que nuestra ciudad

siga siendo un atractivo para la

industria,   detonaremos las car-

acterísticas de nuestra ciudad

que abonen aún más en el

nearshoring”, expresó.

El aspirante emecista tam-

bién indicó que al encabezar de

nuevo el gobierno municipal se

creará un reglamento para

garantizar los derechos de la

industria en la ciudad.

Reiteró además que se con-

tará con una ventanilla única

para brindar atención a empre-

sarios.  

Jesús Nava Rivera.

Buscando que en el poder se

lleven a cabo las mejoras

acciones en pro de la gobernanza,

la seguridad y reconstrucción del

tejido social, Héctor Castillo oli-

vares, candidato del PAN a Santa

Catarina firmó  el “Compromiso

por la Paz”.

Es así que este viernes y ya

comprometido con reparar el teji-

do social del municipio de Santa

Catarina, este viernes, el candida-

to a la alcaldía por el Partido

Acción Nacional, Héctor Castillo

Olivares, firmó el Compromiso

por la Paz establecido por el

Episcopado Mexicano a los aspi-

rantes a las diferentes alcaldías

del área metropolitana.

Dicho ello durante su interven-

ción a nombre de los candidatos

panistas, el abanderado albiazul

resaltó las diferentes de su par-

tido, indicando que el PAN siem-

pre se ha caracterizado por el

respeto a la dignidad humana y su

promoción a la justicia social.

“El PAN en el principio de la

subsidiaridad que aboga por el

tema de decisiones en el nivel

más cercano al individuo, y por

eso está presente en la plataforma

política de nuestro partido, así

como la solidaridad entre los

miembros de la sociedad y la

responsabilidad mutua, valores

que también son centrales en la

enseñanza de la sociedad de la

iglesia. Trabajar con estos princi-

pios ha hecho que los gobiernos

del PAN sean de los mejores

evaluados no de nuevo León,

sino el país”, resaltó

El candidato panista hizo una serie de compromisos.

Firma Héctor Castillo el ‘Compromiso por la Paz’

Asegura ser la mejor dupla
al Senado junto a Colosio
La candidata de Movimiento

Ciudadano al Senado, Martha

Herrera González, aseguró ser la

mejor dupla junto con Luis

Donaldo Colosio Riojas, esto

argumentando que cuentan con la

mejor experiencia, la cual se ha

fortalecido tras escuchar a los

neoloneses de los 51 municipios.

“No sólo conozco todos los

rincones de Nuevo León, yo

conozco lo que le duele la gente

de cada comunidad del estado,

pero lo más importante es que sé

que muchas de esas situaciones

que les preocupan se pueden

cambiar, se pueden erradicar si

son cosas que les dañan o afectan,

porque ya lo he hecho aquí y en

más de 50 países del mundo”,

expresó Herrera González.

Herrera González, aclaró que

no se trata de resolver los proble-

mas ella sola, sino que es primor-

dial el trabajo en conjunto.

“Para lograr llevar su voz al

Senado y sobre todo darle

seguimiento, es necesario un tra-

bajo en conjunto con la gente, con

organizaciones civiles, con

autoridades, con empresas, nadie

puede solo, es falso que una sola

persona puede solucionar proble-

mas de toda la nación”, recalcó.

En el evento, en el que se pre-

sentaron la candidata a la Alcaldía

de Monterrey, Mariana

Rodríguez, la candidata a diputa-

da local por distrito 8, Thalina

Almaraz, y Aldo Fasci, candidato

al distrito 10 federal, Herrera

González expresó la importancia

de votar por las opciones de

Movimiento Ciudadano por ser

personas que han dado resulta-

dos en donde han trabaja-

do.(AME)

Martha Herrera.

Con el objetivo de manten-

er con vida las áreas verdes, el

candidato de la coalición

“Seguiremos Haciendo

Historia en Nuevo León”,

Andrés Mijes Llovera dio a

conocer  que implementará el

uso de cápsulas de hidrogel

para que los árboles que sean

sembrados puedan crecer sin

la necesidad de utilizar

grandes cantidades de agua. 

Al catalogarlos como los

nuevos “Pulmones Urbanos”,

Mijes Llovera explicó que se

implementará este nuevo sis-

tema de riego que permite que

los arboles lleguen a conser-

var el agua hasta por 15 días. 

“Las áreas verdes en

Escobedo seguirán vivas, por

ello estaremos implementando

unas novedosas capsulas de

hidrogel en los nuevos

Pulmones Urbanos, cápsulas

que permitirán que los árboles

puedan conservar el agua

hasta por 15 días, esto nos

permitirá tener un consumo de

agua responsable y que nue-

stros arboles crezcan sanos”,

dijo Mijes Llovera. 

Asimismo, detalló que el

hidrogel permite que el árbol

y áreas verdes continúen en

buen estado, lo que se traduce

en un ahorro importante del

vital líquido, además de mejo-

rar la calidad del aire y con-

servar el medio ambiente.

Además, en Escobedo se

continuará con el riego de

áreas verdes con agua tratada.

Con esta nueva herramien-

ta, las áreas verdes en

Escobedo serán completa-

mente sustentables y amiga-

bles con el medio ambi-

ente.(CLR)

Andrés Mijes.

Implementaría Mijes cápsulas de hidrogel en árboles

sábado 18 de mayo de 2024

Promete Mauricio aumentar presupuesto a Bomberos

ESCOBEDO

GUADALUPE

Buscaría Héctor García agilizar tráfico
Una importante inversión en

ingeniería vial que agilice el tráfi-

co, con la instalación de semá-

foros sincronizados es la promesa

de Héctor García, candidato de

Movimiento Ciudadano, como

parte de las acciones para mejorar

la movilidad en Guadalupe.

El aspirante de MC proyecta

reducir el tiempo de traslado de

los ciudadanos, que tardan más de

una hora en recorridos dentro de

Guadalupe, con la gestión coordi-

nada del tráfico en la ciudad.

“Desde hace muchos años que

no se invierte en ingeniería vial

que ayude a reducir los conges-

tionamientos viales en distintos

cruces de la ciudad, por ello hare-

mos el cambio de semáforos para

reducir entre 30 a 35 minutos los

recorridos”.

Como parte del eje

“Guadalupe Conecta”, Héctor

García trabajará por el bienestar

de los ciudadanos que a diario cir-

culan por calles y avenidas con-

gestionadas a falta de un sistema

vial adecuado.

“Ya no es posible que los ciu-

dadanos inviertan horas en el trá-

fico, acortando con ello el tiempo

que dedica a sus familias”(ATT)

Prometio iuna importante inversión en ingenieria vial.

Ante las quejas y denuncias

que le han externado los vecinos

de Guadalupe por el mal manejo

de residuos domésticos, Arturo

Benavides Castillo, candidato a la

alcaldía de Guadalupe señaló que

el análisis de la concesión del ser-

vicio de recolección de basura

será una de la tareas prioritarias.

Lo anterior, debido a que es un

tema recurrente durante sus recor-

ridos por la geografía de

Guadalupe, por lo que al llegar a

la alcaldía, será uno de los princi-

pales temas en atenderse, en ben-

eficio de la ciudadanía.

Tras la firma del compromiso

de paz con el Episcopado

Mexicano, el abanderado de la

Coalición “Sigamos Haciendo

Historia” aseveró que no tendrá

contemplaciones para resolver

ese problema que genera insalu-

bridad y pone en riesgo la salud

de la comunidad.

“Los vecinos se quejan de que

no pasa la basura, otros se quejan

que pasa en la madrugada, vamos

a checar llegando nosotros a la

administración el contrato que

tiene la empresa con el municipio

de Guadalupe, para analizar las

cláusulas que vienen porque los

vecinos se quejan en cada recorri-

do”, señaló.

“Son muchas quejas de los

vecinos, vamos a checar, checan-

do nosotros ese contrato a partir

del primero de octubre ya estando

como alcalde, si no cumple con

su contrato a cabalidad, se le

rescindirá”, puntualizó el can-

didato.(ATT)

Ayer acudió a la firma del ‘Compromiso por la Paz’

Será prioritario para Benavides servicio de basura
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Sergio Luis Castillo

Gilberto López Betancourt

Un joven que se dedicaba al oficio
de tatuajes perdió la vida en un hospital
de Linares, después de ser atacado a
balazos en su local ubicado en la
Colonia Misión Río Verde.

Hasta el momento se desconoce el
móvil del ataque, ya que la familia del
joven descartó que tuvieran problemas
por venta o consumo de sustancias pro-
hibidas.

El ataque se realizó la noche del
pasado jueves en un local comercial
ubicado en la Colonia Misiones de Río
Verde, 3er sector en Linares.

Siendo identificado el ahora occiso
como Diego Orlando de la Cruz Ibarra,
de 20 años de edad, con domicilio en el
mismo sector.

Según los informes, el afectado esta-
ba en su local esperando la llega de un
cliente cuando repentinamente entraron
dos sujetos que llevaban puesto un
paliacate para cubrir su rostro.

Uno de los sujetos sacó de entre sus
pertenencias una pistola tipo escuadra
calibre nueve milímetros, la cual
accionó en dos ocasiones contra el
joven tatuador.

Explicaron que luego de cometer el

atentado, los implicados emprendieron
la huida a bordo de una motocicleta.

Personal de un local contiguo al
escuchar los balazos acudieron al local
para ver qué estaba pasando.

Mencionaron que encontraron al
joven mal herido, por lo cual llamaron
a los puestos de socorro.

Personal de Protección Civil de
Linares acudieron al lugar, donde
atendieron al afectado, siendo llevado
al Hospital General de Linares.

La mañana de ayer el tatuador
perdió la batalla contra la muerte.

MATAN A JOVEN
Un joven fue privado de la vida de

diversas lesiones por arma blanca,
luego de que presuntamente defendió a
una mujer, esta mañana en el municipio
de Pesquería.

La movilización por el homicidio se
registró alrededor de las 07:30 horas,
en cale Padua 114 C, en la Colonia

Valle de Santa María.
El occiso es un joven de entre 20 a

25 años de edad, quien oficialmente no
fue identificado, pero trascendió que se
llama Ángel Alexis, vestía playera
café, pantalón color vino de mezclilla y
tenis color blanco.

Tras el reporte de la agresión, al sitio
arribaron elementos de la policía
municipal, solicitándose los paramédi-
cos, que confirmaron la muerte de la
persona por las diversas heridas de
arma blanca que sufrió.

El domicilio donde fueron los
hechos, en calle Padua entre Carabella
y Sierra Marina, presuntamente es un

sitio frecuente de personas para ingerir
bebidas embriagantes y drogarse.

En las indagatorias de la policía, se
estableció que presuntamente los
hechos se registraron luego de que el
joven defendía a una mujer, quien pre-
tendía ser golpeada por un hombre de
aproximadamente 60 años de edad,
quien la acusaba de haberse apoderado
de una mochila.

El hombre, al ver que el joven inter-
vino, sacó un chuchillo de entre sus
ropas y lo lesionó en diversas oca-
siones, para luego darse a la fuga.

La Policía ya busca al presunto, ple-
namente identificado por vecinos.

Los hechos se registraron en el municipio de Linares.

Gilberto López Betancourt

Al menos 15 personas lesionadas,
dejó el choque por alcance entre dos
transportes urbanos de las rutas 185 y
68, ayer en la Avenida Juárez, a la
altura de la Colonia Exposición, en
Guadalupe, el responsable se dio a la
fuga.

Aproximadamente a las 07:30 horas
se registró el accidente, en Juárez y
calle Tolteca, y luego de lo sucedido, el
operador de un Ruta 185, presunto
responsable, huyó del lugar de los
hechos.

Según diversos pasajeros de la
misma unidad, señalaron a las autori-
dades que el conductor se venía dur-
miendo, para luego estrellarse contra la
parte posterior de otro camión, un Ruta
68.

Los paramédicos de la Cruz Roja
Mexicana trasladaron a diversos
lesionados a Servicios Médicos
Municipales y al Hospital de Zona
21del IMSS.

En total de los 15 heridos única-
mente nueve requirieron de ser lleva-
dos a un hospital, los otros seis esper-
aron el pase médico.

Elementos de Tránsito municipal

tomaron conocimiento del accidente,
para luego, una vez que se atendieron a
los heridos, proceder a retirar a las dos
unidades involucradas en el encontro-
nazo.

ESTRELLAMIENTO
Después de estrellar su auto contra

el muro de concreto que divide la
Avenida Fidel Velázquez sobre el
puente de Bernardo Reyes, un conduc-
tor abandonó el vehículo, ayer en la
Colonia Niño Artillero, al norte de
Monterrey.

Diversos automovilistas reportaron

el accidente alrededor de las 01:15
horas, en el sentido con dirección a San
Nicolás de Fidel Velázquez.

Elementos de Protección Civil del
Estado arribaron a lugar del accidente,
donde al revisar el área no encontraron
al conductor de la unidad.

Los efectivos de movilidad de
Monterrey también arribaron a lugar
para tomar conocimiento.

El auto accidentado es un Ibiza, el
cual quedó dañado principalmente de
su costado izquierdo, y las dos llantas
delanteras.

La unidad se desplazaba a exceso de
velocidad, según las primeras indaga-
torias de las autoridades, lo que proba-
blemente hizo que el conductor
perdiera el control y terminara estrel-
lándose en el muro de concreto.

Más tarde, una vez que no se encon-
tró a ninguna persona en el área, se
procedió a mover a retirar la unidad del
lugar.

Con una grúa el Ibiza se retirado del
sitio para liberar los carriles afectados,
siendo llevado al corralón correspondi-
ente.

Las autoridades esperan identificar
al conductor de la unidad en las próxi-
mas horas.

Su compañera resultó con lesiones tras el ataque.

Gilberto López Betancourt

Una oficial de la Policía de Zuazua
sin vida y su compañera lesionada,
dejó un ataque registrado la noche del
jueves en la cabecera municipal de esa
localidad, al norte de la zona metropol-
itana de Monterrey.

Alrededor de las 23:30 horas se reg-
istraron los hechos, en la calle Benito
Juárez y carretera Zuazua-Marín,
frente a una tienda de conveniencia
Oxxo donde se habían estacionado su
patrulla las oficiales, Unidad 041, a
unos metros del panteón municipal y
de la Secretaría de Seguridad
Municipal de Policía y Tránsito.

Luego del reporte de la agresión se
registró una intensa movilización de
elementos de auxilio y efectivos de la
policía.

En la revisión que se hizo de una de
las oficiales, los paramédicos de
Protección Civil determinaron que ya
no contaba con signos de vida.

La otra oficial baleada, tras recibir
la atención requerida, la trasladaron en

una ambulancia a un hospital de la
localidad bajo custodia.

Los agresores viajaban en una
camioneta Ford Raptor color blanca, y
al estar frente a la patrulla municipal,
dispararon en repetidas ocasiones con-
tra la unidad, según estimaciones al
menos 30 veces.

Tras la agresión, los presuntos se
dieron a la fuga, al parecer con rumbo
a Agua Fría.

La ahora occisa fue identificada
como María Guadalupe, quien quedó
sin vida en el interior de la patrulla.

Los hechos llevaron a una intensa
movilización de las autoridades en
diferentes sectores de Zuazua, incluso
un enfrentamiento en la Colonia Real
San Pedro, tras ser interceptados hom-
bres armados relacionados con la agre-
sión, sin que detuviera a ninguna per-
sona.

Elementos de Fuerza Civil, Agencia
Estatal de Investigaciones, Sedena, y
de diferentes corporaciones de policía
de la región, acudieron al lugar de la
agresión.

Chocaron dos camiones urbanos.

Gilberto López Betancourt

El cadáver de un hombre que pre-
suntamente se encontraba privado de la
libertad y fue asesinado de diversos ba-
lazos fue encontrado ayer calles de la
Colonia Unión Agropecuarios del
Norte Lázaro Cárdenas, en el munici-
pio de Escobedo.

La persona sin vida fue encontrada
alrededor de las 8:00 horas, tras el
reporte de vecinos sobre un hombre
inconsciente, en las calles de
Tablajeros y China, en el sector referi-

do.
En el área de los hechos se encon-

traron aproximadamente 10 casquillos
percutidos de un arma corta, y se pre-
sume que lo asesinaron en horas de la
madrugada.

El ahora occiso, que presentaba
diversas heridas por arma de fuego, no
fue identificado en el lugar, era delga-
do, tez morena, playera negra, short
gris, calcetas rayadas blanco y azul, se
le visualizaron como cinco tatuajes,
entre ellos uno de la santa muerte en
cuello.

Las autoridades presumen que la
persona fue privada de la libertad, para
luego ser llevado hasta el sitio donde
posteriormente lo ejecutaron.

Elementos de Seguridad Pública del
municipio de  Escobedo arribaron al
lugar y resguardaron el área una vez
que se confirmó la muerte de la per-
sona.

Más tarde llegaron efectivos de la
Agencia Estatal de Investigaciones y
del Instituto de Criminalística y
Servicios Periciales de la Fiscalía
General de Justicia.

Fue a la altura del municipio de Allende.

Gilberto López Betancourt

La volcadura de un tráiler en la ca-
rretera Nacional movilizó ayer a ele-
mentos de Protección Civil del Estado
y municipal, a la altura de la zona
conocida como Chancaca, municipio
de Allende.

El reporte del accidente se hizo
alrededor de las 09:35 horas, y la
unidad de carga cayó de un puente y

derribó varios postes de energía eléctri-
ca.

Luego de perder el control de la
unidad el conductor, el vehículo se pre-
cipitó al lado derecho, donde se estrel-
ló contra el barandal de protección
junto a la carretera y derribar varios
postes.

Después de estrellarse en el baran-
dal, el tráiler de plataforma cayó a un
arroyo, donde finalmente se detuvo.

Sergio Luis Castillo

Una vivienda que era utilizada como
bodega para materiales reciclables ter-
minó totalmente destruida, al pro-
ducirse un incendio de grandes propor-
ciones.

Debido a la intensidad del siniestro,
fue necesario evacuar unas diez fami-
lias que radican en casas aledañas, ya
que el fuego causó daños en una
vivienda contigua.

Los hechos se reportaron esta tarde,
en una casa ubicada en la calle Juan
Escutia, número 211, en la Colonia
Jardines de Cadereyta.

Afortunadamente, el propietario de
la casa, logró ponerse a salvo, antes de
ser alcanzado por las llamas.

Vecinos del lugar, mencionaron que
esta persona se dedicaba a la recolec-
ción de material reciclable que se
encontraba tirado en la vía pública.

Explicaron que antes de llevar su

mercancía a vender, la almacenaba en
la casa, donde tenía una cantidad con-
siderable de costales con chatarra, plás-
tico y otros objetos. 

Presuntamente un corto circuito, fue
lo que originó que por la parte de
enfrente, comenzará a incendiarse.

Mencionaron que las llamas alcan-
zaron unas lonas y tarimas que servían

de techo, por lo que rápidamente se
propagó al interior de la vivienda, con-
sumiendo colchones, aparatos eléctri-
cos y más.

Afortunadamente el dueño logró
salir al momento del incidente, resul-
tando ileso.

Sin embargo, las llamas rápida-
mente se expandieron.

Evacuaron a diez familias de la zona.

Muere en hospital tatuador baleado en su local

Hubo una gran movilización en el lugar.

Ejecutan a mujer 
policía en Zuazua

Deja camionazo 15 lesionados

Levantan y asesinan a sujeto

Vuelca tráiler en la Nacional

Acaba incendio con vivienda-bodega en Cadereyta
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Alberto Cantú.-                                                                         
Tigres Femenil perdió 3-1 en su visita al estadio Azteca y

ante las Águilas del América, siendo esto en la semifinal de ida
del Torneo Clausura 2024.

En un partido en el que fueron totalmente superadas, las
'Amazonas' se trajeron dos goles de desventaja a la Sultana
del Norte y ahora tendrán una loza pesada para el duelo de
vuelta que será el próximo lunes en el estadio Universitario.

Ya en lo que respecta a la primera mitad, América fue
mejor que Tigres Femenil con varias jugadas de gol, pero fue
al 22' de acción cuando Sarah Luebert en el área grande se
hizo una jugada individual para en un rebote tener la venta-
ja de rematar a portería y anotar el 1-0.

Sin embargo, las 'Amazonas' emparejaron el duelo en la
segunda mitad y con un penal a favor de ellas por una falta
sobre Jennifer Hermoso.

Con el penal a favor, Lizbeth Ovalle anotó el 1-1 por la vía
del penal y esto fue al 51' de acción cuando su remate se
dirigió al ángulo superior izquierdo del arco defendido por la
cancerbera rival.

Eso sí, América en líneas generales era mejor que Tigres y
fue al 67' de acción cuando Luebert le ganó la posesión del
balón a Greta Espinoza para en el área chica rematar a
portería tras una serie de rebotes y anotar el 2-1.

Tiempo después la jugadora Sandra Stephany Mayor erró
de manera increíble el 2-2 y después el árbitro le perdonó un
penal en contra a Tigres Femenil por una clara mano de
Greta Espinoza, aunque posteriormente las anfitrionas ano-
taron el 3-1 al 81' de acción con un remate desde fuera del
área de Kiana Palacios que se coló en el ángulo superior
izquierdo del arco defendido por la portera Cecilia Santiago,
terminando así el cruce.

Con este resultado, las 'Amazonas' ocupan ganar por dos
goles de diferencia en la semifinal de vuelta para meterse a la
final de la Liga MX Femenil.

El juego de vuelta será en el estadio Universitario el próx-
imo lunes, a las 19:00 horas.

Alberto Cantú.-                                    
Las Rayadas vencieron 2-0 en casa a

las Tuzas del Pachuca, en lo que fue la
semifinal de ida del Torneo Clausura
2024 de la Liga MX Femenil.

Con goles de Myra Delgadillo y
Rebeca Bernal, las Rayadas vencieron
en el primero de los dos capítulos de
las semifinales a las Tuzas.

Ya en lo que respecta a la primera
mitad, las Rayadas se salvaron de una
expulsión hacia Nicole Pérez por un
manotazo a una jugadora de   las Tuzas
y después se les anuló un gol a favor
por un fuera de lugar de Jermaine
Seoposenwe, pero fue al 25' de acción
cuando encontraron el 1-0, momento
en el que la sudafricana asistió en el
área grande a la delantera Myra
Delgadillo para que la antes citada ano-
tara el primero.

Con la desventaja en el marcador,
Pachuca avisó con distintos remates a
portería de Charlyn Corral que resolvió
bien la portera Pamela Tajonar, aunque

después las anfitrionas respondieron
con un cabezazo en el área chica que se
fue desviado de Cristina Burkenroad,
perdonando así las locales el 2-0.

Posteriormente a esto, pero en la
segunda mitad, las Rayadas avisaron
primero con un remate de cabeza de
Nicole Pérez que atajó la cancerbera
Estefhany Barredas.

Las Rayadas encontraron el 2-0 al
72' de acción luego de un penal a favor
tras una mano en el área de las Tuzas,
lo que cambió por gol la jugadora
Rebeca Bernal.

Al final, las Rayadas se llevaron el
triunfo y ahora se meterían a la disputa
del título con cualquier victoria,
empate o incluso con una derrota en el
duelo de vuelta que no sea mayor a un
tanto de diferencia.

Tras esta situación, ahora el juego de
vuelta de estas semifinales entre
Rayadas y Pachuca va a ser el próximo
lunes, pero ahora en el estadio Hidalgo
y en punto de las 21:00 horas.

Alberto Cantú .-                             
Ulises Dávila, futbolista mexicano

del Macarthur FC de Australia, fue
arrestado y después liberado debido a
que supuestamente manipuló el tema
de las tarjetas amarillas en los partidos
disputados con su club. 

Según informó la prensa australiana,
Ulises Dávila habría cometido esto
entre el 24 de noviembre al nueve de
diciembre del año pasado. 

La policía australiana dio a conocer
que dicho jugador mexicano está sien-
do acusado por dos cargos tras influir
en una conducta que obviamente cor-
rompe el resultado de las apuestas en
un evento deportivo. 

Ya los otros dos compañeros de
Ulises que fueron detenidos por esto de
las apuestas ilegales vendrían siendo
Clayton Lewis y Kearyn Baccus. 

Sin embargo, Ulises ya fue liberado
y está en su casa, pero ahora su futuro
en el equipo australiano está en el
limbo.

Alberto Cantú .-                                                    
Los Rayados ya conocen al árbitro asignado

como juez principal para las semifinales de
vuelta de la Liga MX y en contra de Cruz Azul. 

Fernando Guerrero Ramírez será el árbitro
encargado de impartir justicia entre albiazules
y celestes. 

De hecho, la comisión de árbitros del futbol
mexicano confirmó todo esto en sus redes
sociales y lo hicieron en los primeros minutos
del viernes. 

Algo a tomar en cuenta es que los Rayados
jugarán la semifinal de vuelta en contra de Cruz
Azul durante el próximo domingo y esto será en
punto de las 18:00 horas en el estadio Ciudad de
Los Deportes.

El conjunto que dirige Fernando Ortiz ten-
drá que ganar el partido por hasta dos goles de
diferencia si es que desean avanzar a la final. 

Alberto Cantú .-                                

América y Chivas definirán este
sábado al primer finalista del Torneo
Clausura 2024, en este campeonato
mexicano. 

En punto de las 20:00 horas y desde
el estadio Azteca de CDMX, América
y Chivas se enfrentarán en la semifinal
de vuelta de la Liga MX. 

Ambos equipos llegan con el 0-0
que concretaron el pasado miércoles,
en duelo que se realizó en el estadio
Akron de Guadalajara. 

Como América quedó por delante
de las Chivas en la tabla general de la
temporada regular de la Liga MX, el
conjunto azulcrema avanzaría a la final
con cualquier empate en el global. 

Eso significaría que América avan-
zaría hoy a la final con cualquier
empate en el juego de vuelta, mientras
que Chivas está obligado a ganar el
partido para ser finalista. 

América buscará cobrar la revancha

de las semifinales del Torneo Clausura
2023, en donde Chivas los eliminó en
el Coloso de Santa Úrsula, todo esto
mientras que los rojiblancos desean
volver a una disputa de la corona ya
que en la última perdieron en contra de
Tigres, siendo esto hace casi ya un año. 

Aunado a eso, América desea volver
a una final por segundo torneo consec-
utivo para buscar el bicampeonato y
conseguir la décimo quinta estrella,
aunque del otro lado está un Chivas
que necesita arribar a la disputa del
título para en ella tener la aspiración de
hacerse de su décimo tercera coro-
nación en el futbol mexicano. 

Con todo esto, el Clásico Nacional
del futbol mexicano tendrá este día su
desenlace de Liguilla con la semifinal
de vuelta y el ganador de la serie
enfrentará en la disputa de la corona ya
sea a Cruz Azul o Rayados de
Monterrey, quienes jugarán el día de
mañana en el estadio Ciudad de Los
Deportes, en CDMX. 

Y Rayadas aventajan
Las Rayadas vencieron 2-0 en casa a las Tuzas del Pachuca

Caen las
felinas

Pitará Fernando
Guerrero la vuelta

Arrestan a Ulises Dávila por apuestas

El mexicano es acusado de manipular las tarjetas amarillas en los partidos
y afectar las apuestas

Definen hoy América y 
Chivas al primer finalista

Ambos equipos llegan con el 0-0 que concretaron el pasado miércoles.
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Milagros Martínez, entrenadora
de Tigres Femenil, lamentó la derro-
ta sobre América en la semifinal de
ida de la Liga MX, pero a su vez
mostró confianza de que su equipo
tiene lo necesario para venir de atrás
en la serie y meterse a la final.

La estratega española habló en
rueda de prensa tras la derrota por
resultado de 3-1 en contra de las
Águilas y ahí fue autocrítica con su
equipo, pero de paso mostró confi-
anza de que su plantel puede revertir
la serie.

"No jugamos bien y la derrota es
más que justa, pero yo tengo un
plantel extraordinario de jugadoras
y no tengo la menor duda de que
podemos remontar", detalló.

Eso sí, Martínez describió en sus
declaraciones esos detalles por cor-
regir en el equipo para soñar con el
pase a la final.

"Tenemos que recuperar el equi-
librio defensivo para estar más
seguras atrás y con eso podemos
tener más posibilidades de avanzar",
concluyó.

Amelia Valverde, entrenadora de
Rayadas de Monterrey, mostró mesura y
no excesos de confianza pese a la venta-
ja de 2-0 sobre Pachuca luego de la semi-
final de ida de la Liga MX Femenil.

La estratega costarricense valoró el
triunfo de sus dirigidas, pero fue cauta al
afirmar que aún faltan 90 minutos que
serán muy difíciles en el estadio Hidalgo.

"Es una buena ventaja, pero no
podemos en excesos de confianza y decir
que ya estamos en la final", aseveró
Amelia.

Las Rayadas avanzarían a la final del
Torneo Clausura 2024 con cualquier vic-
toria, empate o incluso una derrota que
no sea mayor a un tanto de diferencia,
siendo esto respecto al juego de vuelta
que será el próximo domingo y en el
estadio Hidalgo.

El conjunto que dirige Amelia desea
llegar a la final de la Liga MX Femenil
para volver a la disputa de la corona, en
la cual no están desde diciembre del
2021.

(AC)

En Rayados existe la confianza
de que le remontarán a Cruz Azul y
que con eso se meterán a la final del
Torneo Clausura 2024, aseguró el
ofensivo Sergio Canales. 

Tras finalizar el entrenamiento
del viernes en las instalaciones de El
Barrial, Canales atendió a la prensa
y también firmó algunos autógrafos
a los fans del Monterrey, aunque de
igual manera aprovechó para man-
dar un mensaje de confianza respec-
to al duelo de vuelta en contra de
Cruz Azul que va a ser el próximo
domingo. 

“Estamos tranquilos y convenci-
dos de que podemos dar la vuelta”,
aseveró Canales a la prensa mientras
firmaba algunos autógrafos. 

Ya en más del entrenamiento de
Rayados, el equipo titular el jueves
pasado ante Cruz Azul ahora hizo
trabajo regenerativo en las instala-
ciones de El Barrial. 

Mientras tanto, los futbolistas
que fueron suplentes en ese duelo o
los que entraron de cambio, ahora
tuvieron algo de futbol a espacios
reducidos. 

Será este sábado cuando el técni-
co Fernando Ortiz vaya a definir al
equipo que irá de titular en contra
del Cruz Azul. 

También se espera que los
Rayados hagan este sábado por la
tarde su viaje vía aérea a CDMX
para su partido del próximo domin-
go en contra de Cruz Azul, el cual
pretende iniciar en punto de las
18:00 horas. 

Los albiazules buscarán remontar
en la serie para volver a una final del
futbol mexicano, lo cual no con-
siguen desde que en diciembre del
2019 se coronaron en contra de las
Águilas del América. 

Brandon Vázquez, delantero de
Rayados, aseguró que el próximo

domingo el conjunto regio encon-
trará los goles que no hicieron ante
Cruz Azul en la semifinal de ida del
pasado jueves, pero que ahora sí los
conseguirán para meterse a la final
del Torneo Clausura 2024. 

Vázquez habló en su salida de El
Barrial tras el entrenamiento del
viernes del Monterrey y ahí se
mostró confiado de la semifinal de
vuelta en contra del Cruz Azul, en
donde los albiazules ocupan ganar
por dos de diferencia para instalarse
en la disputa del título. 

“Tengo mucha hambre para
seguir creciendo, somos un equipo
muy peligros y el domingo las
vamos a meter. 

“Este grupo es muy unido, sabe-
mos que vamos a pelear hasta el
final, con lo que tenemos en el
grupo, la calidad de jugadores, no
tenemos ninguna duda de que ten-
emos mucho por delante”, aseveró
el delantero. 

Posteriormente a esas declara-
ciones, Brandon Vázquez se tomó
algunas fotos con los aficionados
que lo esperaban a las afueras de El
Barrial, así como también les firmó
algunos autógrafos. 

PROMETEN REMONTARLE

A CRUZ AZUL

En Rayados están confiados de
que le remontarán a Cruz Azul y que
con ello se meterán a la final del fut-
bol mexicano. 

De hecho, fueron los propios
Rayados los que en sus redes
sociales difundieron un mensaje
para el duelo de vuelta, en donde
dejaron claro que se meterán a la
final del Torneo Clausura 2024. 

“Juntos, lograremos el pase a la
final en el partido de Vuelta.
#TodosSomosUno”, publicó
Rayados en la red social de “X”. 

Atlante y Cancún definirán esta noche
al monarca de la temporada 2023-2024
de la Liga de Expansión MX. 

En el juego de vuelta del Campeón de
Campeones, Atlante y Cancún definirán
este día al monarca del presente año fut-
bolístico en la citada Liga de Expansión. 

El duelo de vuelta será en la cancha
del Atlante y durante este sábado a las
18:00 horas, realizándose por cierto en el
estadio Ciudad de Los Deportes, en
CDMX. 

Los azulgranas y el conjunto del
Cancún FC van a llegar a este duelo con
el global de 1-1 tras empatar en el par-
tido de ida del miércoles pasado. 

De no haber un equipo ganador en el
lapso regular, entonces el monarca de
este Campeón de Campeones saldrá
desde los tiempos extras y los penales. 

Cabe señalar que este Campeón de
Campeones enfrenta a los últimos dos
monarcas de los también últimos dos tor-
neos de la citada Liga de Expansión MX,
es decir, del Apertura 2023 y el Clausura
2024. 

La escuadra del Cancún FC se coronó
en el Torneo Apertura 2023, mientras
que Atlante en el Clausura tras vencer en
la disputa de la corona a los Leones
Negros de la UDG. 

La FIFA, el ente rector del futbol en
todo el mundo, confirmó que Brasil va a
ser la sede de la Copa Mundial Femenina
del respectivo año 2027. 

Por primera vez en la historia, un
Mundial de Futbol Femenino se realizará
en Sudamérica, es decir, la sede será en
Brasil. 

De hecho, Brasil le ganó la candidatu-

ra mundialista a la conjunta por
Alemania, Bélgica y Países Bajos. 

A esa cita mundialista llegará España
como la actual campeona del mundo tras
coronarse en agosto pasado sobre
Inglaterra. 

Las españolas ganaron esa cita mundi-
alista luego de vencer en la disputa de la
corona y por un marcador de 1-0 a

Inglaterra, en duelo realizado en Sidney,
en Australia. 

Futbolistas podrían denunciar actos
racistas por medio de una X con sus
manos 

La FIFA propuso denunciar el racismo
que sufren los futbolistas en el terreno de
juego y que esto sea por medio de una
señal que hagan los propios jugadores. 

De hecho, esa señal sería por medio
de que los afectados hagan con sus
manos una tipo “X” en referencia de que
han sido víctimas de racismo. 

Fue el viernes cuando la FIFA realizó
su congreso número 74 en Bangkok y ahí
confirmaron lo anteriormente menciona-
do. 

Aunado a eso, la FIFA también
plantea darle por perdido el partido al
club del que los hinchas tengan actos
racistas. 

Con todo esto, la FIFA desea terminar
con el racismo en el futbol profesional,
todo eso tras los casos recientes de este
problema social en futbolistas como
Vinicius Junior del Real Madrid, quien
ha sido una de las víctimas en este suce-
so. 

Eso sí, todo lo que planea FIFA
respecto a este tema entraría o no en
vigor a partir del próximo año futbolísti-
co. 

(AC)

La servilleta en la que su momento
Lionel Messi acordó su llegada al
Barcelona de España se subastó en casi
un millón de dólares. 

Messi, quien actualmente milita en
el cuadro del Inter de Miami, llegó al
Barcelona en el ya lejano diciembre del
2000 y todo esto fue gracias a que en su
momento firmó un contrato en una
servilleta para ultimar su arribo al club
catalán. 

Sin embargo, esa servilleta se

vendió el viernes por parte de la casa
de subastas conocida como
“Bonhams”, la cual es de origen
británico. 

Esta pieza, que estaba en poder del
agente argentino Horacio Gaggioli, ha
sido ofrecida durante nueve días en una
subasta ‘online’ por la casa Bonhams,
que la había exhibido en los últimos
meses en París, Nueva York y Londres.

Ian Ehling, el jefe de libros y manu-
scritos de Bonhams en Nueva York,

aseguró que la servilleta, desde su
anuncio de salida a subasta, atrajo “la
atención internacional de muchos afi-
cionados” y que es uno de los objetos
“más interesantes” que han tenido.

“Sí, es solo una servilleta, pero es la
famosa servilleta que comenzó la car-
rera de Leo Messi. Cambió su vida, el
futuro del Barcelona y fue instrumental
en dar algunos de los momentos más
gloriosos del futbol”, añadió Ehling.

(AC)

Subastan servilleta con la que Messi firmó con el Barcelona 

Se subastó en casi un millón de dólares. 

Sin exceso de confianza
A pesar del
resultado

Valverde mostró
mesura

"Es una buena ventaja, pero no podemos en excesos de confianza y decir que
ya estamos en la final"

Confían en remontar
Milagros Martínez lamentó la derrota ante el América 

Afirma Canales que
serán finalistas

“Estamos tranquilos y convencidos de que podemos dar la vuelta”,
aseveró Canales 

Definen Atlante y Cancún al Campeón de Campeones 

Los azulgranas y el conjunto del Cancún FC van a llegar a este duelo con el
global de 1-1

Brasil albergará Mundial Femenil del 2027

Por primera vez en la historia, un Mundial de Futbol Femenino se realizará en
Sudamérica
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Los Pacers de Indiana vencieron 116
a 103 a los Knicks de Nueva York y con
ello forzaron un séptimo juego entre
ellos y su rival en las semifinales de la
conferencia del Este en la postemporada
de la NBA.

El conjunto de los Pacers aprovechó
de su localía que fue en Indiana y se
hicieron del triunfo por un margen de 13
puntos de diferencia, siendo esto
después de ganar hasta dos de los cuatro
cuartos por parciales de 29-30, 32-21,
27-24 y 28-28.

Gran juego en los Pacers de Paskal
Siakam con sus 25 puntos, cinco asisten-
cias y siete rebotes en los 31 puntos que
estuvo en la duela.

Mientras tanto, Jalen Brunson con sus
31 puntos acabó siendo el jugador que
más destacó en los Knicks.

Tras esta situación, ahora el juego
siete entre los Knicks y el conjunto de
Indiana será en Nueva York, pero esto
hasta el próximo domingo.

El ganador de ese duelo enfrentará a
los Celtics de Boston en la final de la
conferencia del Este de la NBA.

Los Sultanes de Monterrey
vencieron 9-0 en casa a los Charros
de Jalisco y con ello iniciaron con el
pie derecho su serie frente a este
rival en la temporada regular de la
Liga Mexicana de Beisbol.

La ofensiva de Sultanes conectó
tres cuadrangulares en el encuentro
para trazar el camino del triunfo.
Nomar Mazara conectó su sexto jon-
rón de la campaña en la cuarta entra-
da. Roberto Valenzuela se llevó la
barda por segunda ocasión en el año
en el sexto rollo y Asael Sánchez
conectó su primer vuelacercas de la
temporada en la octava entrada.

Los Fantasmas Grises consigu-
ieron un ataque de tres anotaciones
en el noveno rollo. Brayan Mendoza

impulsó dos anotaciones tras conec-
tar doblete y Luis Santos puso cifras
definitivas tras conectar doblete al
jardín central, imparable que repre-
sentó su primer indiscutible en su
carrera en Liga Mexicana de
Beisbol.Tras este resultado, los
Sultanes de Monterrey ahora tienen
una marca en esta temporada que es
de 22 victorias por nueve derrotas,
manteniéndose así en la cima de la
Zona Norte.

Ahora el conjunto regio buscará
ganar este sábado para amarrar la
serie ante los Charros de Jalisco,
aunque también para tener posibili-
dades de barrer la misma con una
hipotética victoria durante el día de
mañana.

Paola Longoria, raquetbolista de
Nuevo León, avanzó a los cuartos de
final del Abierto del Sweet Carolina, en
el LPRT.

La anteriormente mencionada superó
en la ronda de los octavos a la raquet-
bolista Lexi York.

Longoria fue superior a su rival y a la
anteriormente mencionada superó por
parciales de 15-9 y 15-2.

Será en las próximas horas cuando
Longoria conozca a su rival en esa
instancia. 

Hasta el próximo viernes se sabrá si
habrá o no una suspensión definitiva
sobre las corridas de toros en la coso cap-
italino.

Un juez federal aplazó para el próxi-
mo viernes esta situación y ese día habrá
una audiencia donde se determinaría si se
concederá o no la suspensión definitiva
en el juicio de amparo que en su momen-
to promovió el movimiento "Va por Sus
Derechos", quienes están en contra de las
corridas de toros en la Plaza México.

Tiempo atrás, para ser más exactos el
pasado lunes, la suspensión provisional
para las corridas de toros en CDMX
había sido revocada.

Si bien se había difundido que el día
de ayer habría una resolución definitiva
sobre esta situación, ahora sería hasta el
próximo 24 de mayo cuando hayan
novedades más actualizadas sobre esta
situación.

Fuerza Regia Femenil buscará
seguir este día por la tarde, aunque
también ya mañana, el seguir con su
buen paso en la temporada regular
de la Liga Nacional de Baloncesto
Profesional de México. 

El conjunto regio tendrá este día
por la tarde el primero de sus dos
duelos en casa en contra de las
Panteras de Aguascalientes, tenien-
do el primero en punto de las 16:15
horas. 

La escuadra regia llegará a estos
duelos con una marca de tres victo-
rias por una derrota luego de barrer
en su serie más reciente a las Rojas
de Veracruz. 

Con todo esto, Fuerza Regia

Femenil marcha en la tercera posi-
ción de la justa y estando cerca de
unas Adelitas que van de líderes
luego de sus cuatro triunfos por cero
traspiés. 

Por su parte, las Panteras regis-
tran un récord de tres victorias por
una derrota en esta temporada y es
por ello que están en la segunda
posición en la tabla general. 

Ante esta situación, Fuerza Regia
Femenil tendrá una importante serie
de temporada regular y este día bus-
carán comenzar con el pie derecho,
lo que de ocurrir les ayudaría para
tal vez barrer la serie si ya mañana
también vencen a las Panteras. 
(AC)

El tenista alemán Alexander
Zverev se metió a la final del
Másters de Roma, en este torneo que
pertenece a la ATP y la WTA. 

Y para todo esto, Zverev tuvo que
superar en la ronda de las semifi-
nales al chileno Alejandro Tobilo. 

De hecho, Alexander Zverev
enfrentó en las semifinales al
chileno y lo terminó superando por

parciales de 1-6, 7-6 y 6-2. 
Eso sí, pese a la derrota, el

chileno Alejandro Tobilo ascenderá
a la posición número 25 del ranking
mundial del tenis varonil en la ATP. 

Mientras tanto, Zverev, quien ya
está en la final, enfrentará en ella al
chileno Nicolás Jarry, quien superó
en una ronda anterior al esta-
dounidense Tommy Paul. 

Sergio Pérez, piloto mexicano del
equipo Red Bull Racing en la Fórmula 1,
tuvo el cuarto y el octavo tiempo más
rápido en las prácticas uno y dos del
Gran Premio de Imola. 

En la segunda que fue la más repre-
sentativa, el mexicano Sergio Pérez tuvo
la octava vuelta más rápida en un tiempo
de un minuto, 16 segundos y 552 milési-
mas. 

Con ese tiempo, el mexicano Sergio
Pérez fue superado por siete pilotos y su
diferencia con el más rápido fue de
0.646, es decir, de casi siete décimas. 

Mientras tanto, Charles Leclerc de
Ferrari fue el más rápido en la práctica
libre número dos con una vuelta en un
minuto, 15 segundos y 906 milésimas. 

Cabe señalar que Charles Leclerc de
Ferrari también dominó la práctica libre
número uno en el circuito italiano. 

Detrás de Leclerc y entre los tres más
rápidos de la práctica dos estuvieron
Óscar Piastri de McLaren, además de
Yuki Tsunoda de Visa Cash App RB. 

Cabe señalar que el mexicano Sergio
Pérez aún tendrá este sábado desde las
05:30 horas la práctica libre número tres. 

Después de eso, pero a las 09:00 horas
de este sábado, Pérez va a tener la sesión
de clasificación para el Gran Premio de
Imola del próximo domingo. 

Eso sí, ya la carrera en el circuito de
Emilia Romana para este Gran Premio
de Imola va a ser el próximo domingo y
comenzará en punto de las 07:00 horas. 

Habrá séptimo juego

Los Pacers de Indiana vencieron 116 a 103 a los Knicks de Nueva York y con
ello forzaron un séptimo juego 

Avanza Zverev a la final
Zverev enfrentará al chileno Nicolás Jarry

Gana Paola Longoria en el Sweet Carolina

Longoria fue superior a Lexi York.

Aplazan audiencia sobre corridas de toros
La nueva fecha

para la audiencia
es el 24 de mayo

Hasta el próximo viernes se sabrá si habrá o no una suspensión definitiva
sobre las corridas de toros en la coso capitalino.

Inician Sultanes con el pie 
derecho serie ante Charros

Los Sultanes de Monterrey vencieron 9-0 en casa a los Charros de
Jalisco

Checo es
octavo en
práctica dos

Sergio Pérez tuvo la octava vuelta más rápida en un tiempo de un minuto, 16
segundos y 552 milésimas. 

Abre FRF serie 
ante las Panteras 

La escuadra regia llegará a estos duelos con una marca de tres victo-
rias por una derrota 
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El Universal.-                                        

Después de una lucha de más de tres
años contra el cáncer de mama, Verónica
Toussaint falleció este jueves a la edad de
48 años.

La noticia fue dada a conocer por el
periodista Ciro Gómez Leyva, quien a
través de su noticiero en vivo lamentó su
partida y mandó condolencias a sus fami-
liares.

El presentador destacó la valentía y el
coraje con el que la actriz enfrentó su
enfermedad y, aunque, ya no estará en este
plano terrenal, aseguró que la seguirán
recordando por su alegría y personalidad.

Diferentes personalidades del medio ya
han reaccionado en las redes sociales, entre
ellas el equipo de ¡Qué Chulada!, progra-
ma que conducía.

"Nos parte el alma anunciar el deceso
de nuestra querida Verónica Toussaint.
Fuiste, eres y serás una parte muy impor-
tante para nosotros", escribieron.

Verónica fue diagnosticada, por prime-
ra vez, hace más de dos décadas, en esa
ocasión en el apéndice por lo que fue
sometida a una cirugía para extraerlo.

En octubre del 2021, el cáncer volvió a
su vida y en ese entonces lo compartió con
su público, en vivo:

"Nadie te prepara cuando te dicen tienes
cáncer de mama y está vez me tocó a mí.
Hace más de un mes me detectaron y hoy
decido compartirlo con ustedes", dijo. Su
último trabajo fue en la cinta "Kung Fu
Panda 4" donde dio voz a Zhen.

AMIGOS E DICEN ADIÓS
Amigos, compañeros y personas cerca-

nas a Verónica Toussaint se dieron cita en
el Panteón Francés para darle el último
adiós, y aunque han decidido vivir su duelo
de maneras diferentes, todos coinciden en
que la conductora era una persona fuerte y
con muchas ganas de vivir.

Mariana H, con quien Verónica com-
partió créditos en el programa "¡Qué

Chulada!", y acompañada de Lalo Carrillo
y Marlene Stahl, se tomó unos minutos
para hablar con los medios de comunica-
ción sobre las últimas conversaciones que
tuvo con su amiga.

"La última vez que comimos me dijo:
'he estado pensando que, si esto se acaba,
cómo viví mi vida. Me la pasé chingón,
hice lo que quise... pero no estoy en eso, no
estoy en ese momento'", dijo.

Luz María Zetina también hizo acto de
presencia y confesó que tiene sentimientos
encontrados, pues por un lado sabe que su
amiga ya está en un lugar mejor, pero por
otro siente el dolor de que ya no estarán
juntas.

Yordi Rosado se sinceró y dijo que tenía
muy pocas ganas de hablar con los medios,
ya que esta pérdida había sido muy repen-
tina y estaba perdiendo a alguien a quien
consideraba parte de su familia.

"De ella tengo muchísimos recuerdos,
era alguien generosa, amable y linda”.

Fallece Verónica Toussaint; amigos la despiden

El Universal.-                                                     

A pesar de que el clima fue favora-
ble para los fans, y no azotó a la ciudad
con un calor asfixiante, el público fue
llegando de a poco al festival Tecate
Emblema, en la Ciudad de México,
donde al menos los seis primeros artis-
tas que abrieron el cartel tocaron para
pocos asistentes.

Noah Cyrus fue la encargada de
inaugurar las actividades este viernes
17 de mayo. Con un traje completa-
mente rojo y fresco, que dejaba ver su
vientre y pechos, estableció el tono del
primer día del evento.

Con una mezcla de rock, country y
pop, la cantante emocionó a unas mil
personas reunidas en el escenario prin-
cipal. Sin embargo, muchos en la
audiencia se dedicaron más a tomar
videos y fotografías que a prestar aten-
ción al espectáculo.

Los verdaderos fanáticos, ubicados
en las primeras filas, cantaron y se
conectaron con Noah desde la primera
hasta la última canción, creando una
atmósfera de complicidad con la artis-
ta.

El clima nublado no impidió que el
público vistiera atuendos frescos, como
shorts, faldas y vestidos, que les permi-
tieron bailar cómodamente.

DEBUT SOÑADO
Bu Cuarón, hija del cineasta Alfonso

Cuarón debutó en la escena de los fes-
tivales mexicanos, con un show en el
escenario Shein del Tecate Emblema,
donde estuvo acompañada por el direc-
tor Alfonso Cuarón, su padre; actores
como Yalitza Aparicio, Marina de
Tavira y Diego Boneta; así como los
músicos Joselo y Enrique Rangel de
Café Tacvba.

La cantante de 20 años de edad se
encontraba presentando su primer
material discográfico “Drop By When
You Drop Dead”, un EP que lanzó este
año, y contiene temas como “Come for
me”, “Viceversa”, “Sweet face” y
“Paris”.

KAROL Y EL K-POP
Mario Bautista y Karol Sevilla con-

tinuaron con el show en el tercer esce-
nario, ubicado en la única carpa, donde
una lona cubría a los fanáticos y creaba
un sentimiento mucho más íntimo.

El reggaetón de Sevilla fue justo lo 
que el público necesitaba para ani-

marse. 
En cuanto salió, los cientos de fans

se convirtieron en miles, aunque sin
llenar completamente el espacio dispo-
nible.

Tanto Karol como Mario Bautista,
acompañados por bailarinas y coreo-
grafías, lograron que el público disfru-

tara bailando y cantando.
En el segundo escenario, la banda de

K-Pop Riize hizo su debut ante el
público mexicano. Unas 4 mil personas
bailaron y se emocionaron con una de
las propuestas más jóvenes del género.

Shotaro, Eunseok, Sungchan,
Wonbin, Seunghan, Sohee y Anton lan-
zaron su primer disco el año pasado y
rápidamente se han convertido en uno
de los grupos más prometedores del K-
Pop.

DIVERSIDAD
Monsieur Periné hizo su entrada,

desatando un torbellino de ritmos que
hicieron vibrar a la audiencia, desta-
cando la presencia de metales como el
trombón, la trompeta y el saxofón. En
este festival, que abraza la diversidad,
las parejas de diferentes géneros y
orientaciones se unieron en la danza y
la celebración al son de la música.

El grupo no solo promovió la
diversidad, sino que también instó a
las mujeres a expresarse con fuerza,
alentándolas con gritos y bailes.

"Quiero ver a todas las mujeres, a
las mujeres que no callan, a las muje-
res fuertes", insistió la vocalista.

La presencia de drag queens en el
evento, con atuendos tan llamativos
como los del propio Monsieur Periné,
añadió un toque de color y extrava-
gancia a la tarde gris de la capital.

La representación femenina se
mantuvo en el escenario principal con
la actuación de Paty Cantú, quien con
su carisma y coquetería encendió aún
más el ambiente.

Durante su presentación, celebró el
espíritu libre y emblemático del festi-
val, destacando la importancia del
amor libre en el mundo actual.

"Estoy emocionada porque esta es
mi primera vez en el Emblema, y
como el nombre lo dice es emblemáti-
co, porque celebramos muchas cosas
que están bien en este mundo, como el
amor libre", dijo Paty e su presenta-
ción dentro del primer día del festival.

El Universal.-                                                      

Billie Ellish regresa con nuevo álbum,
después de su último éxito hace 3 años,
sorprendiendo a sus fans con su estreno la
noche del 16 de mayo.

Después de que tuvo éxito con su can-
ción What Was I Made For para la pelícu-
la Barbie, Billie Ellish se mantuvo con
cautela de no mostrar absolutamente nada,
hasta la noche de ayer jueves.

El álbum se compone de 10 canciones.
El disco tiene una duración de aproxi-

madamente 45 minutos, en donde la pro-
ducción estuvo a cargo de la cantante y su
hermano Finneas, quien ya ha participado
en sus trabajos anteriores. De igual mane-
ra, participaron los argentinos Nico Cotton
y Renzo Luca.

Algunos de los temas que tiene este
álbum es The Greatest, en donde toca la
dependencia emocional en las relaciones
tóxicas; L'amour de ma vie, donde la can-
tante expresa su duelo y acepta que no
estaba realmente enamorada: "Tengo que
confesar que mentí cuando te dije que eras
el amor de mi vida".

Blue, que es el cierre, que se toma como
un resumen de todas sus experiencias,

como de todo el álbum que está por termi-
nar.

La polémica con el álbum de la intér-
prete de Ocean Eyes, fue demasiado gran-
de, haciendo una campaña de publicidad
en donde puso a todos sus fans en
Instagram como mejores amigos para que
ellos solo pudieran ver las historias que ella
publicara, esto hizo que en días aumentara
a 8 millones de seguidores en su cuenta el
5 de abril. 

No cabe duda que sabremos más de esta talentosa artista, dijeron los organiza-
dores del Festival en sus redes sociales.

Tres años de lucha contra el cáncer.

Con debut de Bu Cuarón y poder
femenino arranca festival Emblema

El Universal.-                                          

A sus 81 años, Paul McCartney

acaba de establecer un curioso récord. 

El exBeatle se ha convertido en el

primer multimillonario de la industria

musical británica, como se desprende

del listado que elabora "Sunday

Times".

Su última gira de conciertos, "Got

Back", el lanzamiento de dos recopila-

torios de su antigua banda y la versión

que ha hecho Beyoncé de su tema

"BlackBird", han incrementado 50

millones de libras su patrimonio, para

llegar a los  mil millones de libras

esterlinas (mil 270 millones de dóla-

res), muy encima dell rey Carlos III

quien ocupó el puesto 258 con una

riqueza estimada de 610 millones de

libras esterlinas.

Otro de los nombres destacados de

la clasificación es el de Salma Hayek, a

la que se atribuye una fortuna -compar-

tida con su marido, el empresario

François-Henri Pinault- de más de 6

mil millones de libras.

Elton John, quien culminó el año

pasado su extensa gira de despedida,

"The Farewell Yellow Brick Road

Tour" se sitúa en el puesto 291 con 470

millones de libras.

Seis puestos más abajo están David

y Victoria Beckham, quienes han ama-

sado 455 millones gracias a sus diver-

sas aventuras empresariales.

Otras figuras del entretenimiento en

la lista incluyen a la autora de "Harry

Potter", J.K. Rowling, cuya fortuna se

estima en 945 millones de libras ester-

linas.

Billie Ellish.

Lanza Billie Eilish nuevo disco 

Es recordado por su participación
en “9 to 5”.

Muere el actor
Dabney

Coleman

Noah Cyrus y Karol Sevilla  dentro del elenco del fes-
tival Emblema

Juan Emilio Aguillón                                           

El actor ganador del Emmy,

Dabney Coleman, murió este jueves

en su residencia en Santa Monica,

California, a los 92 años de edad.

La noticia fue dada a conocer por

su hija Quincy Coleman, quien le

externó un comunicado a los medios

de Estados Unidos.

"Mi padre manejó su tiempo aquí

en la Tierra con una mente curiosa,

un corazón generoso y un alma apa-

sionada, así como un humor que

siempre divirtió a los demás (...)

durante su vida, se movió hacia el

último acto de su vida con elegancia,

excelencia y maestría", se lee en el

mensaje de Coleman.

“Un maestro, un héroe, un rey,

Dabney Coleman es un regalo y una

bendición en la vida y en la muerte,

su espíritu brillará a través de su

obra, sus seres queridos y su legado.

Siempre fue un tipo muy apuesto”.

Coleman es mundialmente cono-

cido por su participación en la pelí-

cula ochentena de "9 to 5" y por sus

apariciones en la serie de

"Boardwalk Empire", junto a Steve

Buscemi.

Además, también tuvo un rol

importante en "Tootsie", la cinta

dirigida por Sydney Pollack y estre-

nada de 1982 que lo asentó en la

industria de Hollywood como uno de

los actores más cómicos y versátiles

de la época. 

Fue en 1987 cuando Coleman

ganó el premio Emmy debido a su

actuación en la película para la tele-

visión "Sworn to Silence".

Durante su carrera, fue nominado

hasta seis ocasiones para el premio

más importante de la televisión y

participó en 179 proyectos para el

cine y la televisión.

Su última actuación fue en un epi-

sodio para la serie de "Yellowstone",

protagonizada por Kevin Costner, en

el 2019.

A Dabney Coleman le sobreviven

sus cuatro hijos, Meghan, Kelly,

Randy y Quincy, así como sus nie-

tos, Hale, Gabe, Luie y Kai.

Tiene Paul
más millones

que Carlos III

Su reciente gira le permitió crecer su fortuna en 50 millones de libras.

Cuarón, apoyando a
su hija.
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César López                                            

A 135 años del natalicio del escritor
Alfonso Reyes, la Universidad Autónoma
de Nuevo León (UANL) honró al
Regiomontano Universal con diversas
guardias de honor, en la Facultad de
Filosofía y Letras (FFYL).

Miembros de la Junta de Gobierno,
encabezados por su presidente Benjamín
Limón, Rodríguez; funcionarios de la
administración central, representantes del
Sindicato de Trabajadores de la
Universidad, directores y líderes estudian-
tiles de preparatorias y facultades, además
de profesores y alumnos de la FFYL,
montaron guardias al pie de la efigie del
poeta, traductor y ensayista regiomontano.

El Secretario de Extensión y Cultura de
la UANL, José Javier Villarreal Álvarez
Tostado, presidió la ceremonia de aniver-
sario en representación del rector Santos
Guzmán López. 

Comentó que el humanismo de
Alfonso Reyes se manifiesta a través de su

legado escrito. De esta forma, la institu-
ción mantiene vivo el compromiso de
difundir su obra. 

“A 135 años de su natalicio, Alfonso
Reyes mantiene viva la llama del huma-
nismo al servicio de una cultura de primer
orden, que se manifiesta en sus ensayos,
obras, narraciones, poemas y traduccio-
nes. Un mundo de ideas donde transitan la
antigüedad clásica y las literaturas moder-
nas. 

“Difundir el legado del célebre escritor,
humanista y diplomático que nació en
Monterrey es un compromiso que asumi-
mos con orgullo y convicción” expresó
Villarreal.

En el marco del natalicio le rinde
homenaje mediante el Festival Alfonsino,
el cual oferta más de 70 actividades cultu-
rales.

DESTACAN HUMANISMO
DE ALFONSO REYES

Para algunos literatos mexicanos, la
figura de Alfonso Reyes se destaca por ser

el más grande humanista de Nuevo León
y un gran representante del estado ante el
mundo. El legado del escritor regiomonta-
no trasciende fronteras integrando sus
poemas, ensayos, narraciones y crónicas a
un amplio movimiento intelectual interna-
cional.

A lo largo de su vida, Reyes fue un pro-
motor de la cultura a través de sus múlti-
ples viajes y estancias en países extranje-
ros. El testamento alfonsino mantiene una
particular visión cultural de su generación
mediante sus inquietudes literarias. 

El director del Instituto Cervantes, Luis
García Montero, destacó la figura del
benemérito regiomontano como un edifi-
cador del espíritu universitario y literario
con una visión humanista.

“Alfonso Reyes es una figura memora-
ble en muchos aspectos; reivindicó el espí-
ritu universitario y el espíritu de la litera-
tura desde el punto de vista del humanis-
mo”, indicó. 

El académico, crítico literario y poeta
español afirmó que los escritos realizados

por Alfonso Reyes durante su estancia en
Madrid fungieron como un estandarte
para la formación de solidaridad y defensa
de los derechos humanos universales.

“Agradezco mucho su labor en
Madrid. Desde su trabajo se convirtió en
un punto de referencia para pensar en la
solidaridad y para ayudar a la cultura y
convertirla en una propuesta de defensa de
los derechos humanos universales. 

“Es la memoria lo que nos hace tomar
conciencia de la justicia y las injusticias
del presente, por eso es importante la obra
humanista de Alfonso Reyes”, destacó el
director del Instituto Cervantes.

César López                                                             

Hoy en punto de las 19:00 horas,
“Encanto norteño, pasión y tradición
en el folklor mexicano” traerá lo mejor
del folclor de los estados norteños que
saldrán a escena para demostrar que el
patrimonio dancístico está lleno de
diversidad, energía y traición.

La cita será en la Explanada del
Museo de Historia Mexicana con entra-
da totalmente gratuita.

Lorena Guerrero, quien dirige el
Ballet Folklórico Magisterial Nuevo
León, Sección 21 del SNTE, señaló
que dicha muestra conlleva un gran
reto.

"Retomar el Son de México es un
gran reto continuar con lo que mi
amado maestro dejó trazado, nunca me
imaginé estar en esta posición, pero
considero que a mí y a los bailarines
del Magisterial nos preparó para algún
día continuar si él. Su memoria nos
hace fuertes y tratamos de comprender
las señales que creemos nos hace lle-
gar”. Es un programa preparado con
todo el amor y pasión que el maestro

Jaime nos compartió siempre", dijo
Guerrero.

Son de México se realiza en conjun-
to por 3 Museos y el Ballet Folklórico
Magisterial Nuevo León, Sección 21
del SNTE. Nace como un proyecto de
divulgación de la danza folclórica en el
Museo de Historia Mexicana en abril
de 2008. 

El programa “Encanto norteño,
pasión y tradición en el folklor mexica-
no” incluye los estados: Sonora
Bronco, Fiesta de la Vendimia;
Tamaulipas y Nuevo León, será un
festín para los sentidos, con coreo-
grafías que desbordan energía, color y
tradición. 

El Universal.-                                    

En mayo de 1824, el mundo de
la música experimentó algo así
como un terremoto cuando las
notas de la "Sinfonía número 9 en
re menor", opus 125, "Coral", de
Ludwig van Beethoven, sonaron
por primera vez en el Theater am
Kärntnertor de Viena, Austria, bajo
la batuta del compositor y director
de orquesta Michael Umlauf, pero
con el músico alemán también en
el escenario, marcando el tiempo.

Según crónicas de la época, tras
la conclusión del primer movi-
miento de la nueva sinfonía beet-
hoveniana se oyó una salva de
aplausos atronadores; el segundo
movimiento también concitó una

entusiasta ovación y tuvo que ser
interrumpido y retomado desde el
principio; el tercero, enamoró a la
concurrencia; pero el cuarto, que
comienza con lo que Wagner llamó
una "fanfarria del terror" y más
adelante incorpora cuatro voces
solistas (soprano, contralto, tenor y
bajo) y un coro a la orquesta, hizo
que los oyentes simple y sencilla-
mente enloquecieran.

Se cuenta que, una vez que la
Novena llegó a su fin, Beethoven -
ya completamente sordo- todavía
se hallaba absorto en la partitura,
por lo que la contralto Karoline
Unger debió tomarlo del brazo y
hacer que se volviera en dirección
al público, que gritaba y aplaudía.

"Es interesante destacar que, si

bien, de algún modo, Beethoven
siguió, en la Novena, la forma
usual de la sinfonía clásica, pues
tiene cuatro movimientos, cambió
el orden tradicional de éstos, dice
Gabriela Villa Walls, académica de
la Facultad de Música de la
UNAM.

De acuerdo con la académica,
lo verdaderamente innovador en
esta sinfonía es el cuarto y último
movimiento (Presto – Allegro ma
non tropo – Allegro assai), porque
Beethoven introdujo en él cuatro
voces solistas y un coro para cantar
la Ode an die Freude ("Oda a la
alegría"), escrita por el poeta
alemán Friedrich Schiller en 1785.

Sin duda, la "Novena" es el
punto de partida de diversas obras

sinfónicas con voces solistas y/o
coro compuestas en los siglos XIX
y XX por Berlioz, Liszt y Mahler,
entre otros compositores.

Beethoven es una figura gigan-
tesca, aunque el entusiasmo por sus
obras ha variado a lo largo de los
años. Sin embargo, la idea domi-
nante en la Novena -la de la frater-
nidad universal-, con su aura reli-
giosa y optimista, siempre ha sido
muy atractiva. Por eso, en 1985, el
Consejo Europeo adoptó la
melodía de la 'Oda a la alegría'
como el Himno de la Unión
Europea y, en diciembre de 1989, a
unos días de la caída del muro de
Berlín, Leonard Bernstein dirigió
la Novena en dicha ciudad para
celebrar el acontecimiento".

Aniversario 135 de su natalicio

El Universal.-                                                 

La colección de libros de "Don Quijote
de la Mancha", escrito por Miguel de
Cervantes de Saavedra, más grande en
América se encuentra en la Ciudad de
México y estará en exhibición. Se trata de
las 786 ediciones que coleccionó el finan-
ciero alemán Franz Mayer y que se res-
guardan en el museo que lleva su nombre.

"Vuelta al Quijote" es la muestra del
Museo Franz Mayer que no necesariamen-
te busca que los visitantes lean este clásico
por deber.

El objetivo de la exhibición es crear un
ambiente relajado donde se puedan apre-
ciar otros aspectos de la obra –desde sus
personajes femeninos, su tono humorístico
o la belleza de las distintas ediciones que se
han impreso de la obra– y quizás así incul-
car un interés genuino hacia El Quijote
entre aquellas personas que aún no lo han
leído.

Entre las ediciones más destacadas en la
exposición se encuentra una que se publicó
en 1605, porque es en la que por primera
vez hay una ilustración de El Quijote. Este

ejemplar, que se encuentra al centro de la
exposición, tiene un exlibris del editor John
Murray, quien en algún momento fue
dueño del libro. 

También se podrán apreciar ediciones
ilustradas por grandes artistas, por ejemplo
Antoine Coypel, pintor de cámara de Luis
XV de Francia (1715), el pintor inglés John
Vanderbank (1738); Gustav Doré, artista
francés considerado el mejor ilustrador del
Quijote (1863); Ricardo Bacala y José Luis
Pellicer (1880); Lorenzo Goñi (1967) y
Salvador Dalí (1979).

La exposición ofrece tres tipos de lectu-
ra de la colección quijotil. La primera es el
libro en sí y su relevancia editorial. La
segunda lectura es a través de nodos temá-
ticos, en la que se abordan los personajes
femeninos –y adelantados a su tiempo– de
la obra, su humor de "pastelazo" para res-
tarle solemnidad, dice Álvarez; las tensio-
nes entre ficción y realidad, y la irraciona-
lidad que contiene el libro. La tercera lec-
tura es sobre la cronología de ediciones que
tiene el museo, donde se encuentran edi-
ciones en 18 idiomas distintos.

Cumple Novena sinfonía de Beethoven 200 años

Lo más destacado de la pieza es su cuarto movimiento “Oda a
la Alegría”, adoptada incluso por la UE como su himno.

Los dpias 18, 19 y 21 de mayo, actividades lúdicas para toda la familia.

En el marco del natalicio del pensador regiomontano, la UANL le rinde
homenaje mediante el Festival Alfonsino.

La cita es a las 19 hrs en la Explanada del MHM con entrada gratuita.

Llega la colección más grande del Quijote

Celebran Día de los Museos 
con diversión y conocimiento
César López                                                  

3 Museos se une este fin de semana a
las celebraciones del Día Internacional de
los Museos 2024, con actividades lúdicas
que a través del juego permitan a las y los
visitantes aproximarse a la historia y refle-
xionar sobre el devenir histórico de la
humanidad y su futuro.

La cita es los días 18, 19 y 21 de mayo.
Cada 18 de mayo se celebra el Día

Internacional de los Museos, establecido
en 1977 por el ICOM, para concientizar
sobre el hecho de que los museos son un
importante medio para el intercambio cul-
tural, el enriquecimiento de las culturas y
el desarrollo de la comprensión mutua, de
la colaboración y de la paz entre los pue-
blos. En 2023 participaron 37 mil museos
en 158 países y territorios.

Para esta edición la temática es
“Museos por la educación y la investiga-
ción”, cuya finalidad es señalar el papel
fundamental de las instituciones culturales
a la hora de proporcionar una experiencia
educativa holística, consciente, sostenible
e integradora.

Con la actividad familiar “Viajando por
nuestra historia” y el taller infantil
“Construye el cambio… Las aves, dino-
saurios de nuestra época” las y los partici-
pantes conocerán diversas épocas de la
historia de México y de la humanidad en
el Museo de Historia Mexicana.

18 y 19 de mayo: “Viajando por nues-
tra historia”

Las y los visitantes podrán participar en
cuatro juegos diferentes dispuestos en la

exhibición permanente del Museo de
Historia Mexicana, donde explorarán de
manera creativa diversas situaciones que
vivieron las personas a lo largo de la his-
toria. 

En México Antiguo, tendrán que bus-
car el lugar óptimo para construir una ciu-
dad. En el Virreinato, serán navegantes
que tendrán que prepararse bien para lle-
gar a su destino. En la sala Siglo XIX, par-
ticiparán en las tertulias para dar paso a la
independencia y finalmente, en la sala
Siglo XX, podrán convertirse en grandes
estrategas para impulsar las industrias
nacionales. 

Esta actividad se desarrollará simultá-
neamente a partir de las 15:30 horas.

21 de mayo: LEGO “Construye el
cambio… Las aves, dinosaurios de nues-
tra época”

En este taller los niños y niñas, de 6 a
12 años, usarán ladrillos LEGO®� y cono-
cerán cuáles son los animales que se con-
sideran como los dinosaurios de nuestra
época: las aves, para crear una conciencia
sobre el cuidado de las aves, en especial de
las aves migratorias, para evitar que se
extingan debido al impacto humano.

Habrá seis diferentes horarios de este
taller infantil: 10:00, 11:00, 13:00, 14:00,
15:00 y 16:00 horas.

Las actividades se desarrollarán en
diversos espacio del Museo de Historia
Mexicana, sin costo pero con cupo limita-
do, para información  escribir a  jjua-
rez@3museos.com y emendo-
za@3museos.com o visitar la página
www.3museos.com

Traen lo mejor del folklor norteño al MHM

Rinde UANL homenaje 

al universal Alfonso Reyes

“La Universidad Autónoma 
de Nuevo León mantiene viva

la flama de la cultura a través
de la difusión del pensamiento
humanista de Alfonso Reyes,

modelo y faro de la literatura en
lengua española

José Javier Villarreal 

Contempla más 700 ediciones de la
obra de Cervantes.


